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В обкоме КПСС
Секретариат обкома КПСС рассмотрел вопрос « О  работе парткома и администра

ции подшипникового завода по ускорению научно-технического прогресса и совер
шенствованию хозяйственного механизма».

в принятом постановле
нии отмечается, что работа, 
проводимая парткомом, хо
зяйственными руководите
лями подшипникового заво
да по ускорению научно- 
технического прогресса и 

 ̂ совершенствованию Х|0зяй- 
ственного механизма, не 
отвечает возросшим зада
чам, выдвинутым XXVII 
съездом КПСС, июньским 
(1987 г.) Пленумом ЦК 
партии. постановлением 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР *0  мерах по 
коренному повышению тех
нического уровнр, качества 
машиностроителыюй про
дукции и развитию маши
ностроения как основы на
учно-технического прогрес
са в 12-й пятилетке и в 
перспективе до 2000 года».

На заводе допущено 
серьезное отставание в об
новлении производственного 
аппарата. Большая часть 
действующего станочного 
парка физически и мораль
но устарела, треть техноло
гических операций выпол
няется вручную. Из-за от
сталой технологии около 
половины металла идет в 
отходы. На предприятии не 
внедряются автоматизиро
ванные комплексы, мало по
точных линий. Длительное 
время не осваиваются пло
щади для производства пре
цизионных приборных под
шипников. Предприятие 
нерентабельно, имеет низ
кую фондоотдачу, не вы
полняет договорные обяза
тельства по постапизм про
дукции.

Одерживают i развитие 
производительных сил сло
жившиеся диспропорции 
между ростом производства 
и формированием социально- 
бытовой инфраструктуры. 
Здесь каждый четвертый 
рабо'гник нуждается в улуч
шении жилищных условий, 
не отвечают требованиям 
бытовые помещения во 
многих цехах, не удовлет
воряют запросы трудящих
ся ассортимент и качество 
приготовления блюд в за
водских столовых.

Партком, профком, хо
зяйственные руководители 
завода недооценивают ос
троту накопившихся проб

лем, без должного размаха, 
низкими темпами ведут 
техническое перевооруже
ние производства, не осу
ществляют коренной пере
стройки экономики с упо
ром на ресурсосбережение, 
слабо привлекаются том
ские научные организации 
для авто.матизация техноло
гических процессов и уп
равления производством. 
На заводе допускаются 
крупные просчеты в работе 
по строительству новых, 
Использованию рействую- 
щих производственных, со- 
циальнобьгцовьк объектов 
и в организации заводского 
питания.

Парткому, руководите
лям завода недостает само
критичности в оценке име
ющихся недостатков. При
нижена роль цеховых пар
тийных организаций в ре
шении задач ускорения 
научно-технического про
гресса, внедрения хозрасче
та и улучшении социально- 
бытовых условий трудя
щихся.

Отмеченные недрстацни' 
характерны для большинст
ва предприятий машино
строения. Их хозяйствен
ные руководители, инже
нерные, экономические, 
снабженческие службы не 
перестроили свою работу в 
условиях нового хозяйств 
венного механизма, госцри- 
емки, перебоев в матери
ально-техническом снабже
нии. В текущем году темп 
роста объемов производства 
в машиностроении вдвое 
ниже, чем в целом по про
мышленности области. Зна
чительно недовыполняются 
договорные поотавкй!
Большинство заводов не 
справляются с заданиями 
по выпуску продукции 
высшей категории качест
ва, товаров народного пот
ребления. Ухудшилась рит
мичность производства.

Секретариат обкома 
КПСС потребовал от ди
рекции поды<ипниксшого 
завода (тт. Гальваса, Ши- 
бико, Кондратьева) 'ко]рен- 
ным образом изменить от
ношение к решению воп
росов повышения техни
ческого уровня и со
вершенствования эконо

мики производства. На 
основе нового хозяйственно
го механизма надлежит 
обеспечить заинтересован
ность коллектива в выпол
нении поставок, повышения 
качества продукции, внед
рении достижений науки и 
техники. Добиться устойчи
вой работы в условиях са- 
мсфинансирования. Необхо
димо уделить первостепен
ное внимание обоснованию 
фондообразуюшцх норматиг- 
ВОВ и ценообразования. В 
месячный срок внести соот
ветствующие дополнения в 
целевую Комплексную про
грамму «Ускорение-90» с 
учетом применения в про
изводстве новейших отече. 
ственных и зарубежных на
учно-технических достиже
ний.

Аналогичную программу 
надо разработать и на XIII 
п{*илетку. Предусмотреть 
расширение связей с науч
ными, прежде всего томски
ми, организациями. Уско
рить внедрение безлюдной 
(малолюдной), безотходной 
технологии, автоматизиро)- 
ванных комплексов, поточ
ных линий. К 1990 году 
необходимо увеличить объ
ем выпуска цеха нового 
станкостроения до 3 млн. 
рублей в год. Ежегодно об
новлять не менее 10 про
центов станочного парка. 
Развить производство тех
нически сложных товаров 
народного потребления по
вышенного опроса. Обеспе
чить строительство не ме
нее 10 тыс. кв. метров 
жилья в Год хозяйственным 
способом. Навести образ
цовый порядок в заводских 
стмовых. Организовать с 
1987 года производство то
варного мяса в подсобном 
хозяйстве.

Секретариат обкома
КПСС обратил внимание 
парткома (т. Каштыкина) 
на необходимость значи- 
)гельного повышения уров
ня организаторской работы 
по ускорению социально- 
акойомияеского развития 
завода. Предстоит поднять 
роль цеховых партийных 
организаций, всех комму
нистов в осуществлении 
преобразований. П{1оявля!гь

большую заботу об утвер
ждении в партийной орга
низации атмосферы принци
пиальности и самокритики. 
Повысить требавателтЬюогь 
к коммунистам-руководите- 
лям. Решительно покончить 
с кедоэценкой социальных 
вопросов, настойчиво ус
транять имеющиеся в 
этом деле недостатки. Фак
ты невнимательного отно
шения к нуждам людей на
до рассматривать как про
явление непонимания поли
тического курса партии, 
существа перестройки.

Секретариат о<й£ома
КПСС обязал партийную, 
профсоюзную, комсошль- 
скую организации, хозяйст
венных руководителей на
править организаторскую и 
политическую работу на 
внедрение в практику но
вых методов и форм хозяй
ствования, ускорение на
учно-технического прогрес
са и на этой основе повы
шать ответственность и за
интересованность каждого 
работающего в конечных 
результатах труда. Обеспе
чить рентабельную работу 
производства н 100-процен
тное выполнение договор
ных обязательств по пос
тавкам продукции. Вывес^ 
ти в ближайшие годы тех
нический уровень изделий 
на передовой отечественный 
и мировой уровень.

Предстоит коренным об
разом улучшить подготовку 
и переподготовку рабочих, 
инженерно-технических кад
ров Организовать повсе
местно изучение новой сис
темы управления экономи
кой, разъяснение и пред
метное обсуждение ее. 
Создать кабинеты экономи
ческих знаний, оборудовать 
их современными техничес
кими средствами и нагляд
ными пособиями. Широко 
развивать! демократичесние 
начала в управлении, глас
ность, критику и самокри
тику в коллективе. Усилить 
роль многотиражной, стен
ной печати. Дома культуры 
и техники в перестрЫ1ке.

Секретариат обкома 
КПСС обязал хозяйствен
ных руководителей подшип
никового завода (тт. Галь- 
вас, Авхимович) ускорить

разработку проектной доку
ментации и совместно с 
Главтомскстроем (т. Маль
цев) осуществить строиг 
тельство кувнечного и ша
рикового цехов, поручил 
Томскому филиалу СО АН 
СССР (т. Зуев) оказать все
мерную помощь подшипни
ковому заводу в разработ
ке и внедйнии лазерной 
технологии.

Хозяйственные руководи
тели, партийные комитеты 
предприятий машинострое
ния до конца года должны 
максимально восполнить не
допоставки продукции на
родному хозяйству. Уси
лить темпы технического 
оеревооруятения, (внедре
ния новой техники и тех
нологии, обеспечить произ
водство высококачественной 
продукции, товаров народ
ного потребления. Осущест
вить ввод жилых домов и 
объектов соцкультбыта, 
предусмотренных плано1М 
текущего года. Провести 
тщательную подготовку к 
работе в условиях полного 
хозрасчета ' и самофинанси
рования, об^печению ус
тойчивой работы в 1988 го
ду и пятилетке в целом.

Ректорату Томского поли
технического института (тов. 
Чучалин) поручено решить 
вопрос об увеличении на
бора, улучшении подготов
ки инженеров-механиков по 
специальности «Технология 
машиностроения» в соот
ветствии с договорами о 
содружестве с томские 
ми машиностроительными 
предприятиями.

Томскому горкому. Ки
ровскому, Ленинскому, Ок- 
В-|Ябр1̂ 0КОМу, С|оВ€ТОКОм|у 
райкамам партии необходи- 
МО усилить внимание пред
приятиям машиностроения, 
особенно в части совершен
ствования управления эко
номикой, ускорения научно- 
технического прогресса и 
социального развития. Рас
пространить оп’огт подшип
никового заводй по произ- 
водбгву техноло1гяческого 
оборудования для собствен
ных нужд на другие том
ские предприятия.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» (т. Нестеренко), 
областному комитету по те
левидению и радиовещанию 
(т. Паршину) полнее осве
щать положительный опыт 
в работе машиностроитель
ных предприятий, ввести 
постоянную рубрику «Науч- 
но'техничеокий прогресс в 
мащииостро|ёнии», чщце) 
привлекать к выст!уплениям 
в газете, телевизионных и 
радноперодачах рабочих:, 
специалистов, руководите
лей цехов и предприятий.

Рейд печати и госинспекции: проверяем качество хранения сельхозпродукции

Вынужденное возвращение
Фирма «Томич», объеди

нения «Томскпдодоовощхоз», 
« Т о м е н  я лодоовощпром» ... 
Как бы ни назывался аль
янс овощной торговля н ово
щных совхозов, он всегда 
был объектом критики. 
Причем за дело. Всем ми
ром в уборочную страду на
валивались на спасение уро
жая. Пустели студенческие 
аудитории, предприятия ед
ва вытягивали план.

К нынешней уборочной 
кампании в объединении го
товились на редкость осно
вательно. Руководство
«Тома(плодоовощпро(ма» на
конец-то задалось благород
ной целью; убрать урожай 
как можно меньшим числом 
привлеченных горожан. Сов
хозы закупили немало йом- 
байнов для уборки картофе
ля, капусты, моркови и да
же свеклы. В хозяйствах по
явились сортировальные сто
лы, а в «Степановском» по
строили морковосортиро- 
вальный пункт. Предполага
лось, что большую часть 
моркови удастся убрать ком
байнами. отсортировать ее 
в хозяйстве и уже затарен
ную в контейнеры продук
цию завозить на базу. Но 
люди предполагают, а при
рода располагает...

Овощная база на улице 
Льва Толстого. Модуль, где 
обычно хранится капуста, 
завален морковью. На пере
борке трудятся сотни сту
дентов из медицинского и 
педагогического институтов. 
Мдрковные горы отличают
ся друг от друга. В одних 
морковка крупная, сравни
тельно сухая и хорошо про
ходит через сортировочную 
мацгину (здесь работа спо
рится), в других же — ме

шанина какая-то, из-под 
спрессованного слоя грязи 
кое-где проглядываются 
очертания корнеплодов. Ес
тественно, ни о какой меха
низации на такой перебор
ке и речи быть не может. 
Все делается вручную.

— Сегодня привезли 120 
тонн моркови. Не, было до
ждя. Ее мы в два счета че
рез сортировочные машины 
пропустим. А что делать со 
вчерашними 200 тоннами? 
Морковку от грязи не отли
чишь. Ведь через два дня 
мы должны освободить мо
дуль под капусту, — разво
дит руками завскладом 
Н. И. Гфигошина.

А на территория базы 
подборщиком грузят в ма
шины морковь, которая уже 
никуда не годится, разве 
что на корм скоту. Когда 
модуль был забит до отка
за, часть продукции свали
ли прямо под открытым не
бом. Намеревались быстро 
перебрать ее вручную, но 
хлынул ливень, и работа 
прекратилась. Два дня про
лежали 60 тонн на дворе, и 
теперь морковку съедят бу
ренки.

— Непогода спутала все 
наши планы, — рассказыва
ет директор горплодоовощ- 
торга К. Д. Бергер. — По
лагали, что на базе для сор
тировки моркови хватит 150 
человек, чтобы только об
служивали агрегаты. Но 
ведь невозможно перерабо
тать механизированно уро
жай, убранный в дождь. 
Вынуждены были вернуться 
к старому варианту и про
сить еще людей.

Только 6 тонн моркови 
было переработано на но
вом сортировальном пункте

в «Степановском», а при 
нормальных условиях мож
но было в день пропускать 
через него 130— 140 тонн. 
Комбайны в сентябре вста
ли наглухо. Да и каНая тех
ника пройдет по раскисше
му напрочь полю. И вновь 
на выручку пришли студен
ты. Надо было спасать уро
жай.

И все же даже в таких ус
ловиях на базах стараются 
заложить на хранение ка
чественную продукцию. И 
морковь, и свекла, и карто
фель поступают с поля 
грязными, каждый клубень, 
конечно же, не очистишь, 
не промоешь, но включают в 
хранилищах вентиляцию, где 
поток воздуха обдувает кон
тейнеры, и влага улетучи
вается.

— Должны сохранить 
урожай лучше, чем в прош
лом году, — считает зав- 
складом на базе по улице 
Мичурина Г. П. Муравьева.

На чем основывается ее 
уверенность? Во-первых, 
меньше стало клубней, за
раженных фитофторой. Во- 
вторых, нынче, как никогда, 
хорошо подготовлена систе
ма вентиляции. В-третьих, 
если в прошлом году кар
тофель хранился в контей
нерах только в одной сек
ции, то нынче — в четырех.

Несмотря на трудности, 
«Томскплодоовощпрому» в 
основном удалось выдер
жать одну из главных ли
ний своей политики в ны
нешней уборочной кампании 
— заложить на хранение 
отсортированный картофель. 
Приходилось выдерживать 
давление со стороны руко
водителей хозяйств. Совхоз
ные сортировки не справля
лись с объемом поступаю
щей с полей продукции. «На

до принимать к|лубни пря
мо с поля, иначе мы можем 
погубить урожай», — та« 
выразил свое мнение дирек
тор совхоза «Родина» В. Ю. 
Брок. И здесь был найден 
компромиссный вариант. Не
сортированный кйртофель 
сваливали в модули для капу
сты. И здесь, под крышей, 
на сортировочных машинах 
и Bpy4Hvio в буквальном 
смысле слова сотворяли ка
чество зимней картошки 
школьники. Ученики и пре
подаватели средних школ 
№№ 47 и 53 спасли 650 
тонн клубней.

И все же еще не до кон
ца продумана система хра
нения картофеля в горпло- 
доовощторге. На базе № 3 
в двух секциях клубни хра
нятся навалом, то есть дол
го «не протянут». Их надо 
реализовать в первую оче
редь. СУ-3 «Томекпром- 
строя» еще возводит новое 
хранилище, а в пяти его 
секциях уже заложили кар
тофель. Тепло же подведут 
не раньше чем через две 
недели. Что этот урожай по
падет под заморозки—сомне
ваться не приходится. Зна
чит, и эти 2.000 тонн карто
феля надо реализовать в 
первую очередь. А  что же 
тогда остается на вторую, 
третью?..

Недостаток хранилищ — 
вечная беда Томска. Вот и 
на базе № 3 приходится за
кладывать картофель на 
хранение, по сути дела, на 
стройплощз1Дке. Но ведь в 
городе, кроме горплодо- 
овощторга, есть и другие 
хранители овощей. Это 
прежде всего система об- 
вдественното пиггания. Как 
же обстоят дела здесь?

Хранилище треста столо
вых № 1 близ поселка Сте-

Портрет коммуниста

Знакомьтесь: Вячеслав Павлович Лы
ков. Кабельщик-электромонтажник управ
ления ,«Сибэнерг6моНтаж». Сейчас он в 
составе бригады, коллектива имени 
XX съезда ВЛКСМ, строит четвертый пус- 
новой комплекс Томского нефтехимичес
кого комбината—производство полиэтиле
на высокого давления и этилен-пропилена. 
Бригада хорошо известна своими успеха
ми в управлении, да и на №сей стройке. 
Из девяти (понхажннков коллектива пять 
—коммунисты. Член партии и В. Ц. Лыков,

в рядах которой он состоит двенадцать 
лет, активно участвуя в жизни партийной 
организации. Вячеслав Павлович — член 
областного комитета КПСС. Специалист 
очень высокой квалификации, он постоян
но совершенствует свое мастерство, под
крепляя его учебой в электромеханичес
ком техникуме. Это современны!! рабо- 
41^, которш  Может в любое время под
менить руководителя среднего звена, йрн- 
нять самостоятельное решение.

Фото Е. Лисицына.

Ритмичность— основа производства

У Д Р У Ч А Ю Щ Е Е
П О С Т О Я Н С Т В О

пановка. По стенам разме
щены аккуратные закрома. 
Они заполнены карто<^лем 
буквально на метр. А по
середине хранилища до
вольно внушительных раз
меров пустое место. Хоть 
танцы устраивай. Морковь 
вообще здесь не собирают
ся закладывать, хотя хра
нилище для нее есть.

— Вот если пойдет мор
ковка сухая, может быть, и 
возьмем немного. А так за
чем рисковать? Сгноить 
ведь можно,— рассуждает 
кладовщик Е. Г. Малозин.

— Какой же ассортимент 
в столовых без моркови?

— В горплодооВосцюрге 
ее всегда можно взять, — 
нашел выход начальник 
торгового отдела ТТС-1 
В. Е. Шумаков.

В двух хранилищах ком
бината питания ТПИ вооб
ще простор. Они рассчита
ны на хранение 1.000 тонн 
плодоовошцой продукции, в 
прошлом году здесь храни
ли 700 тонн картофеля, 
нынче всего 400. Зато чего 
тут только нет! И ящики с 
соками, и сортировочная 
машина, и даже чей-то лич
ный «Жигуленок».

— А нам больше картош
ки не надо. Она все равно 
плохо хранится,—объяснц -̂ 
ет завскладом 3. А. Григо
рьева.

Вот, оказывается, почен 
Му с весны в большинстве 
томских столовых на гарнир, 
как правило, вермшиель, 
рис или перловка. Карто
фель надо уметь хранить, 
но не все это хотят делать.

В. к о д о к о л о в ,
ведущий агроном-инспек

тор по (качеству
продукции облагропрома;

Д. БАРЧУК, 
наш корр.

Очередную недельную 
сводку по производству 
важнейших видов продук
ции промышленными пред
приятиями области есть 
смысл сегодня предварить 
некоторыми итогами девяти 
месяцев работы. Это необ
ходимо и в силу того, что 
сама по себе «неделька» 
дает картину только теку
щего месяца, и потому, что 
она далеко не исчерпывает 
всего разнообразия ассор
тимента продукции, выпус
каемой с томской маркой. 
И еще — до конца года ос
тается всего один квартал. 
Потому на фоне прошедших 
трех сегодняшняя сводка 
воспринимается куда как 
наглядно и избавляет от 
нравоучений на тему «Куда 
мы движемся».

Что же можно сказать о 
выполнении планов 9 меся
цев по основным изделиям 
в натуральном выражении? 
Справились с заданием не
фтяники (с ростом добычи 
к уровню прошлого года в 
257,4 тысячи тонн), анало
гично сработало производст
во полипропилена, объеди
нение «Томлеспром» по 
пиломатериалам, предприя
тия стройиндустрии по 
выпуску кирпича (плюс 8 
млн. штук, или 104,8 про
цента к заданию) и желе
зобетонных конструкций 
(плюс 10,4 тысячи кубомет
ров, или 103,2 процента 
плана), успешно идет про
изводство древесностружеч
ных плит, верхнего трико
тажа (в том числе для де
тей план выполнен на 109,5 
процента с ростом к уровню 
прошлого года в 43 тысячи 
штук изделий). Выполнены 
планы трех кварталов с ро- 
бтом выпуска продукции к 
уровню прошлого года по 
магнитофонам, колбасным 
изделиям, улову рыбы, жи
вотному маслу, кондитер
ским изделиям, производст
ву муки.

Это, так сказать, в активе 
нашей промышленности.

Пассив, увы, значительно 
больше. Во-первых, не 
стоит обольщаться по пово
ду подшипников (100,2 про
цента выполнения плана в 
натуральном выражении), 
металлорежущего инстру
мента (102,2), осветитель
ных электроламп (101,9). 
Не стоит,, так как это — 
давно набивший оскомину 
пресловутый вал. Недопо
ставки потребителям по 
этим позициям в стоимост
ном выражении соответст
венно составили: 1.661 ты
сяча рублей, 2.800 и 229 
тысяч рублей.

Еще печальнее картина с 
электродвигателями. По 
всем позициям (крановые, 
переменного тока с высотой 
оси вращения 63— 450 мм, 
малой мощности) — про
вал. Даже к уровню прош
лого года их выпуск сокра
щен. Аналогичное положе
ние с выпуском радиоизме- 
рительных приборов, эмаль- 
и обмоточных проводов, ре
зиновой обуви и галош, 
древесноволокнистых плит 
и кожаной обуви (особенно 
детской, план по производ
ству которой выполнен

лишь на 75 процентов, а 
общий выпуск по сравнению 
с тем же периодом прошло
го года сократился более 
чем на две трети).

Сорвано задание с одно
временным снижением объ
емов производства по вы
пуску мебели (в основном 
из-за плохой работы объе
динения «Томекмебель», ко
торое дало к плану лишь 
84,6 процента), электрифи
цированных игрушек, лыж 
(накануне зимы).

С минусом идет! производ
ство шахтных вентиляторов, 
отбойных молотков, прибо
ров, средств автоматизации 
и запчастей к ним, метано
ла, карбамидных смол, фор
малина, безалкогольных на
питков (73,7 процента к 
плану), майонеза (51 про
цент), предметов детского 
технического творчества, ва
ляной обуви (перед наступ
лением зимы-то)...

И вот, на фоне этих ре
зультатов, итоги первых 
дней октября (в первой ко
лонке — процент от наме
ченного на 6-е число, во 
второй — сверх плана (-f), 
недодано (— );

Добыча нефти 100
Добыча газа 97,4
Электролампы 32
Электродвигатели пере

менного тока с высотой оси 
вращения 63—450 мм 53,2

Подшипники 42,4
Режущий инструмент 24,5
Полипропилен 50,4
Метанол 54,3
Карбамидные смолы 5,6
Манометры 65
Деловая древесина по 

объединению «Томлеспром» 
Пиломатериалы по объ

единению «Томлеспром» 90,5
Спорный железобетон 104,5

Кирпич строительный 95,7
Кожаная обувь 80
Резиновая обувь 35,3
Кондитерские изделия 

комбината «Красная звезда» 74,1 
Верхний трикотаж 77,8
Какие уж здесь комментарии...

О тыс. тонн 
—0,1 млн. куб. м 
—992 тыс. штук

— 1.981 тыс. штук 
—250,7 тыс. штук
— 185 тыс. руб. 
—536 тонн
—3.658 тонн 
— 1.265 тонн
— 12,4 тыс. штук

85,5 —4,4 тыс. куб. м

— 1,3 тыс. куб.м 
-f-0,2 тыс. куб.м

нзд.
—0,1 млн. штук
— 1 тыс. пар 
— 153,4 тыс. пар

—42 тонны 
— 1 тыс. пар

ВНИМАНИЕ: ««ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»
Во вторник, 13 октября, с 18 до 20 ча

сов, состоится прямая линия «редакция — 
читатели» на тему «Подросток в семье, 
школе, на улице». На вопросы читателей 
—в том числе и подростков — будут от
вечать;

заведующая облоно Зоя Георгиевна Ба- 
рашева'—телефон 1-36-44;

заместитель начальника областного уп
равления внутренних дел Владимир Ми
хайлович Миронер и сотрудники инспек-

(

ции по делам несовершеннолетних — те
лефон 1-27-68;

подростковый врач-психиатор Элла Ва
лерьяновна Чернявская и психолог, рабо
тающая с подростками, Людмила Леони
довна Маласаева— тел^он  1-06-60.

Подумайте и подготовьте ваши вопросы.
Предложения по подростковой теме в 

газете, советы журналистам на этот счет 
можно будет высказать по телефону 
1-33-58.
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ПОМОГАТЬ УПРАВЛЯЮЩЕМУ ИЛИ УПРАВЛЯТЬ?
Размышления практика роли совета трудового коллектива

До Всесоюзной партийной 
конференции, повестка ко
торой была объявлена на 
июньском Пленуме ЦК 
КПСС, еще далеко. Но уже 
сейчас хотелось бы поде
литься своими мыслями по 
проблеме, которая наверня
ка будет обсуждаться де
легатами. Я имею в виду 
дальнейшую демократиза
цию жизни партии и обще
ства. Надо полагать, что 
времена, когда мы обсужда
ли и приветствовали уже 
принятые решения, канули 
в лету. Сегодня мы сами, 
каждый на своем месте, 
должны создавать модель 
дальнейшего развития, со
вершенствовать пути дви
жения вперед.

Не странно ли, что на се
мидесятом году Советской 
власти мы снова ставим во 
главу угла такие понятия, 
как хозяин производства, 
чувство хозяина? Благодаря 
XXVII съезду мы ясно пред
ставляем причины, породив
шие многие беды сегодняш
него дня: замедление тем
пов Экономического разви
тия, не свойственный идеа
лам социализма разлад меж
ду словом и делом, благо
датная почва для очковти
рательства, приписок, обма
на государства, незаконного 
присвоения незаработанных 
благ и так далее. Но ведь, 
как писал В. И. Ленин,, «со
циализм не готовая система, 
которой будет облагодетель
ствовано человечество»
(ПСС, т. 23, стр. 54). По- 
ЭТ0М1У сегодня общественная 
мысль ищет пути и формы 
демократизации как произ
водственных, так и общест
венных отношений.

В свою очередь ищем но
вые формы совершенство
вания управления трудовым 
коллективом и мы, производ
ственники - практики. Об
щая задача состоит в том, 
чтобы отказаться от адми
нистративной системы уп
равления и заменить ее но
вой, соответствующей совре
менному этапу развития со
циализма, опирающейся на 
демократически - экономи
ческие методы и формы. По 
нашему мнению (под сло
вом «мы» я дальше имею в 
виду коллектив цеха под
земного ремонта скважин 
№ 1 НГДУ «Стрежевой- 
нефть), альтернативой адми

нистративной системе явля
ется система подлинного са
моуправления, осуществляе
мого через советы трудовых 
коллективов. С ноября 1986 
года у нас создан и работа
ет такой совет — совет це
ха. При создании его мы 
столкнулись с необходимо
стью изучить существую
щий в стране опыт и крити
чески его переосмыслить.

Перед нами было ■ два ре
альных примера: объедине
ния «Калужский турбинный 
завод» и треста «Мособл- 
сельстрой» № 18. У калу
жан производственная де
мократия развивалась не
сколько ограниченно: брига
диры пока еще назначаются, 
председатель совета брига
диров тоже назначается. Бо
лее того, по мнению самого 
генерального директора В. В. 
Пряхина, «радикальная де
мократия ничего, кроме раз
вала дисциплины, не прине
сет, а за дисциплиной начи
нается и остальное — пока
затели роста, благосостоя
ние...». Сегодня уже ясно, 
что такой подход к демокра
тизации устарел.

Представитель другого пу
ти Николай Ильич Травкин 
считает так: «На наш взгляд, 
необходимо внести полную 
ясность в положение о со
ветах трудовых коллекти
вов. Считаем, советы трудо
вых коллективов— это часть 
профсоюзной жизни. И ро
дились они в конце концов 
не на пустыре, а внутри то
го же профсоюза, и выры
вать их нет никакого смыс
ла. Называть их следует 
хозяйственные советы или 
хозсоветы».

Оценив эти пути, мы ре
шили избрать свой, может 
быть, пока уникальный в 
стране. Наша форма орга
низации совета цеха пред
полагает более демократич
ный принцип построения и 
выборов главного органа 
коллектива. В нашем цехе 
нет бригадиров (основными 
бригадами руководят масте
ра). Может быть, поэтому 
мы и решились на 6<syjee ра
дикальную реформу. В чем 
суть нашего опыта?

Во-первых, председатели 
советов бригад—простые ра
бочие, не бригадиры и ма
стера, которые еще назнача
ются. Во-вторых, мастер 
имеет в совете бригады толь

ко совещательный голос. 
По такому же принципу по
строены советы укрупнен
ных бригад и вспомогатель
ных подразделений. В-треть
их, в совете цеха председа
тели советов бригад (рабо
чие) имеют решающий го
лос, а ИТР и руководители
— совещательньЛ.

Сравнивая наш совет тру
дового коллектива с советом 
бригадиров й хозсоветом, 
можно сделать следующий 
вывод. Совет трудового кол
лектива— это не только хоз- 
совет, а скорее особая фор
ма производственной де
мократии. Она может пол
ностью раскрыть себя толь
ко при наличии определен
ных гарантий и наделении 
реальной властью, то есть 
при создании таких усло
вий, когда совет будет уп
равлять всем Друдовым кол
лективом, в том числе и 
администрацией, непремен
но выборной.

С юридической точки зре
ния, трудовой коллектив об
ладает полномочиями, от
личными от прав руководи
теля и прав профсоюзной 
организации. Это ясно от
мечено в Законе о пред
приятии применительно к 
полномочиям совета трудо
вого коллектива. Принятые 
в пределах полномочий со
вета, подписанные его пред
седателем и секретарем ре
шения приобретают юриди
ческую силу без какого-ли
бо утверждения руководи
телем предприятия. Мы се
годня так понимаем прин
цип демократического центра
лизма: на всех уровнях— от 
бригады до объединения об
щее руководство осуществ
ляет совет, а оперативное — 
выборный руководитель. В 
советах же рабочие должны 
иметь решающий голос, ру
ководители и специалисты
— совещательный. По это
му поводу В. И. Ленин го
ворил: «Масса должна иметь 
право выбирать себе ответ
ственных руководителей. 
Масса должна иметь право 
выдвигать всех без изъятия 
рабочих, чле|10в массы, на. 
распорядительные функции» 
(ПСС. т. 36, стр. 156). Нам 
до такого уровня еще надо 
расти и внимательно изу
чать опыт самоуправления в 
масштабах целой страны, 
который уже накопила На

родная Республика Болга
рия.

Можем ли мы сегодня с 
помощью советов трудовых 
коллективов эффективно уп
равлять производством? Не
просто однозначно ответить 
на этот вопрос. Пока еще 
очень сильна опаска в отно
шении наделения властью 
рабочих. Во-первых, у ра
бочих пока еще недостаточ
но знаний и умения управ
лять н хозяйствовать (кста
ти, эти знания невелики и 
у руководителей. Необходи
мы огромные усилия каждо
го в постижении науки уп
равления, хозяйствования). 
Во-вторых, не сдает своих 
позиций и административная 
система, жесткая щентралн- 
зация сверху донизу, не
приятие демократического 
централизма. В-третьих, се
годня еще отсутствует вы
борность руководцтелёй 
сверху донизу. В-четвертых, 
низкие темпы перехода к са
мофинансированию, хозрас
чету, самоокупаемости тор
мозят развитие самоуправ
ления. Ну и, наконец, в про
шлые годы мы всячески ста
рались совершенствовать со
вещательную форму участия 
рабочих в управлении про
изводством, вместо того что
бы с помощью советов тру
довых коллективов передать 
самоуправление в руки тру
дящихся. А это привело к 
значительному расслоению 
самого рабочего коллектива.

Прекрасно осознавая все 
эти трудности, мы все же 
пошли по своему пути, на
делили совет, состоящий из 
рабочих, большими правами. 
Дали возможность членам 
совета выносить оценку 
всем инженерно - техниче
ским работникам. Думаем 
дальше придать совету пра
во решающего голоса во 
всех жизненно важных воп
росах. При этом мы держим 
в памяти ленинское завеща
ние: «Это — гигантски труд
ная задача. Но разве может 
быть иной путь к обучению 
народа' управлять самим со
бой, к избавлению от оши
бок, как путь практики? Как 
немедленный приступ к на
стоящему самоуправлению?» 
(ПСС, т. 36, стр. 53).

А. б е л ы й ,
старший инженер ЦПРС
№ 1 НГДУ «Стрежевой- 

нефть».

Актуальные направления науки

о т  БЕТАТРОНА К Т О Н О Г Р А Ф У
На самом дне подземных 

ярусов института электрон
ной интроскопии размести
лась эта просторная ла^- 
ратория с кран-балкой и 
многочисленными прибора
ми. В центре зала на испы
тательном стенде — зага
дочный пока и своим наз
ванием, и внешним видом 
томограф. Заведующий от
делом Ф. М. Завьялкин на
чал свой рассказ о новом 
приборе с шутки;

— Человечество всегда 
было обуреваемо по край
ней мере двумя хрусталь
ными мечтами: шапкой-не
видимкой и желанием видеть 
через плотное. К шапке-не
видимке мы еще не подо
брались, а вот вторая проб
лема—на стадии разрешения. 
Томограф и позволит нам 

• заглянуть внутрь любой ме
таллической, деревянной 
или пластмассовой струк
туры.

Томограф — естествен
ное продолжение разрабо
танного здесь же, в институ
те, бетатрона — прибора, 
работающего на индукцион

ном ускорителе электронов. 
Нужда в таких приборах 
вызвана в первую очередь 
нуждами народного хозяйст
ва. Усложняется требование 
к машинам и агрегатам, к 
их качеству. . А оно в свою 
очередь в немалой степени 
зависит от качества матери
алов, из которых создаются 
станки, агрегаты, машины. 
Назрела нужда в прибо
рах неразрушающего конт
роля, которые просвечивали 
бы изделие и находили в 
нем малейшие изъяны. Ко
гда-то томичи создали с 
этой целью бетатроны. Они 
широко используются для 
радиационного контроля 
сложных стальных изделий 
на крупных заводах и в объ
единениях страны, к приме
ру, на Аттоммаше Урал- 
химмаше. Барнаульском ко
тельном заводе ' и многих 
других. Закупают этот ма
логабаритный и эффектив
ный прибор И зарубежные 
фирмы.

Но жизнь не стоит на ме
сте, требования усложняют
ся, нужны приборы нового

поколения, решающие но
вые задачи. Ученые инсти
тута вновь явились пионе
рами — теперь уже томо
графа на основе бетатрона. 
Общее руководство работа
ми осуществляет директот 
института В. Л, Чахлов. Со
здают уникальный прибор в 
отделе радиометрических ме
тодов контроля Ф. М. Завь- 
ялкина и в лаборатории уп
равления и стабилизации 
ускорителей М. М. Штейна.

Принципиальная схема и 
структура томографа уче
ным ясна. Но от этого, как 
говорится, не легче. Нужен 
источник высокой мощности 
и стабильности. Необходимо 
обеспечить прибор надеж
ным ускорителем, вычисли
тельной техникой и про
граммами работ для нее, 
механизмами перемещения.

— Мы как раз и созда
ем в своей лаборатории ис
точник стабильного излуче
ния, — рассказал Михаил 
Михайлович Штейн, — а 
также разрешаем вопросы 
автоматизации управления.

О Б Ы Ч Н Ы Й  Р Е Й С  К А П И Т А Н А
За свою долгую трвдца- 

тишестнлетшою рабочую 
жизнь на воде капитан 
Петр (Я1фвл)евнч Найденов 
сменил не один теплоход. 
Сейчас по pei^ Оби и ее 
притокам он водит тепло
ход «Заря-302». Каждый 
день, в завясимости от 
маршрута, .коммунист ка

питан-дублер Петр Яковле
вич Найденов от црвстани 
речпорта города Колпашева 
совершает свои обычные 
(^ЙСЫ, будь то (В Тнскнно, 
Зайкино или до Копыловкн.

Петр Яковлевич Найде
нов—член совета команди
ров Колпашевского речпор
та. А  нарукавные нашивки

на его форменном кителе 
ббозначают, что ^н может 
работать капитаном на вспх 
группах речных судов.

НА СНИМКЕ: уЛыбка
капитана—признак тсороше- 
го настроения, уверенности 
в себе от честного, добросо
вестного 1выпоЦнения (Свое
го долга, своей работы.

Фото Н. Потапова.

Обсуждаем проект ЦК i КПСС М Совета Министров СССР р  
перестройке здравоохранения ^

Н а  п р и е м е — м а л ы ш

— Ну а мы, — подхва
тывает Феликс Михайлович 
Завьялкин, — собственно, 
делаем сам прибор, объе
диняем все его составные 
части. И здесь не могу не 
сказать спасибо доЦенту ка
федры робототехники Л. С. 
Удуту. Он, в частности, 
подсказал нам использовать 
числовое nporpaMiMHoe уп
равление. Томограф должен 
стать незаменимым приб01- 
ром в промышлеяности.

В создании томографа 
участвует немало студентов. 
Для аспиранта М. Штейна, 
выпускника политехническо
го института Н. Сорокина, 
студентов О. Свинева и А. 
Осадчего это хорошая прак
тика.

С увлечением работают 
парни над прибором.

Директор института В. Л. 
Чахлов выражает уверен
ность:

— Надеемся получить не 
только обнадеживающие 

результаты, но и сам про
мышленный томограф.

Г. ГОРЧАКОВ.

Есть у нашей поликлиники проблемы, 
которые, ;на наш взгляд, решить все же 
нетрудно. Иногда зависят они лишь от 
внимания, чуткости отдельных людей. О 
необходимости более ранней подачи теп
ла осенью уже писалось не раз. Но и нын
че уже после того, как все лечебные уч
реждения были подключены к теплу (так 
говорилось на одном из совещаний), мы 
еще много дней боялись раздевать бвоих 
маленьких пациентов. И не только груд
ничков. Сколько раз главный врач Лидия 
Николаевна ходила в ЖКО объединения 
«Сибкабель»! Его начальник имитировал 
бурную деятельность, вызывал при ней 
сантехников, после чего заверял: «Завтра 
же подключим». Но... Удивляет, почему 
каждый год 01ЩЮ и то же? Почему нельзя 
ответить честно, если возникли какие-то 
трудности? Уж тепла не дают, так хоть 
бы берегли время главного врача.

Не верится и в то, что невозможно 
отыскать обыкновенную бумагу, сделать 
соответствующий заказ в типо1фафию. А 
пока сестры вынуждены чертить от руки 
форму № 112 и другие стандартные до
кументы, просить у родителей наших па
циентов школьные тетрадки для история 
болезни.

Потруднее, конечно, проблемы кадров 
и расширения рабочих площадей. Но ведь 
и на это глаза закрывать нельзя. Мы за
няли под кабинеты все помещения, кото
рые только можно было переоборудовать, 
лишив себя элементарных удобств. Вра
чу сегодня негде даже карточку запол
нить. Кончит работу — и хоть домой уно
си истории болезней! Во время приема 
(а ежедневно принимает каждый из нас 
до 25 — 30 больных) записать удается 
лишь кое-что для памяти: в коридоре оче
редь, волнуются мамы, папы, бабушки 
(«Почему так долго?»), мы торопимся. А 
разве ж можно за 5 — 10 минут измерить 
температуру, осмотреть ребенка, выслу
шать родителей, дать советы, сделать наз
начения, написать рецепт? Тем более ес
ли это первичный больной.

Поликлиника обслуживает микрорайон 
с 16-тысячным населением, комплектует , 
кадрами 34 детских учреждения. Врачей 
и медсестер не хватает. Для справки: за 
10 лет к нам были направлены лишь 2 
средних медработника. Сейчас на 19 уча
стках отсутствуют 10 врачей и еще боль
ше— медсестер; где-то вообще нет, где-то 
в декретном отпуске или больны. На ос
тальных, понятно, падает двойная, а то и 
более, нагрузка. Мы уж не говорим о том.

что сами моем и убираем кабинеты, лабо
раторию.

Регистратура — лицо поликлиники. 
Сейчас это лицо, считай, детское. На
правляют нам вчерашних школьнщ, и все 
они убегают, испугавшись требовательных 
мамаш и постоянных рабочих суббот. Да и 
зарплата всего 80 рублей.

В поликлинике есть комната здорового 
ребенка, но избежать его контактов с 
больными, создать отделение раннего воз
раста не удается опять же из-за тесноты.

Что нас радует? Открылась кафедра 
поликлинической педиатрии, райком пар
тии даже в нынешних сложных условиях 
заступился, когда посылали на уборку 
всю лабораторию. Радуют при всех наших 
трудностях и строки проекта «Основных 
направлений» о повышении ответственности 
медицинских работников за качество тру
да, за профилактику заболеваний. Мы 
обязаны трудиться по самым высоким мер
кам добросовестности и гуманности.

Конечно, поддерживаем мысль о вве
дении «Паспорта здоровья» для каждого 
гражданина СССР. Каким ему быть— по
ка не очень-то представляем. Но в Ново
кузнецке есть уже документ, куда заносят
ся все необходимые данные о здоровье 
пациента. Когда он вырастет или уедет в 
другую область, документ этот избавит 
врачей от лишних расспросов, а больного— 
от лишних исследований. Да и участковая 
сестра в соседнем городе по нескольку 
раз- не бегает по квартирам, чтобы при
гласить на прием маму с ребенком. Когда 
ей явиться в следующий раз — напоминает 
запись в таком паспорте.

Мы поддерживаем многие высказанные 
S печати и собраниях предложения. 
Например, о внедрении такой системы 
профилактических осмотров, при которой 
мать ребенка, имеющая полуторагодичный 
отпуск по уходу за ним, действительно 
закладывала бы фундамент здоровья ма
лыша. Надо всеми ср^ствами повышать 
ответственность родителей за собственный 
образ жизни и за строгое вьшолнение 
всех предписаний детского врача.

Б. КАМАЛТЫНОВА, 
врач-педнатр;

Г. КОРАБЕЛЬНИКОВА, 
врач-лаборант; 

Л. КОЗОРЕЗОВА,
Г. ГГАЛЕИКИНА, 

медсестры, 
н другие работники 

поликлинического отделения № 1 
детской больницы № 2 г. УГомска.

Программа жМопоко»: резервы пормовой базы

С о л о га а н о р н е п л о
Кормовая база нашей области пока что 

слабее, чем во многих других областях 
страны. Наше общественное животноводст
во из года в год обеспечивается кормами 
не более чем на 75 — 80 процентов. А 
если при этом учесть еще обедненность на
ших кормов белком на 15—20 процентов 
от биологичрсАюго минимума, необходимо
го животным, Ао реальная обеспеченность 
скота кормами в стойловый период нахо
дится где-то на уровне только 65— 70 
процентов.

Другой существенный недостаток нашей 
кормовой базы — неудовлетворительная ее 
структура. Для крупного рогатого скота 
основу рационов должны составлять гру
бые корма, а их, особенно сена, не произ
водится и в объеме биологического мини
мума. Из-за этого рационы перенасыщают
ся недоброкачественным силосом, а иног
да и концентратами, что ведет к снижению

плодовитости маток н жнзиеспособноств 
приплода, к сокращению продуктивной 
службы коров. Во многих хозяйствах коро
вы служат так мало, что нарождающегося 
приплода (телок) не всегда хватает для то
го, чтобы восстанавливать выбракованное 
поголовье.

Бесспорно, что от кормовой базы зави
сит не только продуктивность скота, но н 
его воспроизводство, формирование и за
крепление племенных качеств.

Хронический недостаток кормов на про
тяжении многих лет кое у кого порождает 
пессимизм, апатию, неверие в возможность 
быстрого и надежного ртста продуктивно
сти скота. Однако на самом деле для пес
симизма нет никаких оснований. Более то
го, в нашей области имеется множество та
ких резервов, использовав которые, дело 
с кормами можно поправить кардинально.

Сегодня речь пойдет о соломе и о кор
мовых корнеплодах.

1. Солома
Использование соломы на 

корм — не новость. Исполь
зовалась она веками, хотя 
всегда считалась плохим 
кормом. Сухая, запаренная, 
из.мельченная и даже сдоб
ренная концентратами, она 
имеет низкую перевари
мость, а значит, и низкую 
питательность. По питатель
ности солома в 2 раза ни
же сена и в 4 —5 раз ниже 
овса. Измельчение и запа
ривание несколько повышает

поедаемость, но не повышает 
переваримость.

На одной соломе невоз
можно содержать даже 
взрослый крупный рогатый 
скот. Корове с удоем моло
ка 8 килограммов в сутки 
потребовалось бы скормить 
40— 45 килограммов соломы. 
Однако корова не съест бо
лее 10— 12. Нормальная су
точная дача соломы не пре
вышает 6— 7 килограммов. 
И, таким образом, в суточ
ном рационе ее доля может

быть в пределах 12 — 15 
процентов. В рационах мо
лодняка в возрасте старше 
года процент соломы может 
достигать 20— 30. Но все 
же без капитальной терми
ческой или химической об
работки она не может иг
рать большой роли в корм
лении крупного рогатого ско
та, а для других видов ско
та почти непригодна.

Но в то же время солома 
может стать мощным кор
мовым средством.

Наукой и практикой раз
работаны термический и хи
мический способы обработ
ки соломы, под воздействи

ем которых она повышает 
свою переваримость и пи
тательность в два раза и 
становится отличным, биоло
гически полноценным кор
мом. Т е р м и ч е с к и  или 
химически обработанная 
солома в ряде случаев 
даже может стать единст
венным кормом (монокор
мом) для откормочного по
головья лишь при неболь
шой добавке высокобелко
вых концентратов, напри
мер гидролизных дрожжей.

Налаживание термической 
или химической обработки в 
широких масштабах в наших 
условиях явится настоящим 
революционным сдвигом в 
скотоводстве. Через это мож
но полностью ликвидировать 
дефицит в кормах крупному 
рогатому скоту.

Вот самый приблизитель
ный расчет: в среднем в
год в области собирается 
500 тысяч тонн зерна и по
лучается 600 — 700 тысяч 
тойн соломы. Если из этого 
урожая соломы сберечь и 
обработать на корм только 
400 тысяч тонн, то это бу
дет равнозначно 200 тыся
чам тонн зерна. За счет этой 
огромной массы корма мож
но получить 20— 22 тысячи 
тонн привеса крупного рога
того скота.

Сущность новых методов 
обработки соломы состоит в 
следующем.

Термическая обработка со
ломы проводится паром под 
давлением. Прессованная со
лома смачивается водой и 
загружается в автоклав, где 
под давлением 6 —8 атмос
фер пропаривается в течение 
3— 4 часов.

В результате этой опера
ции происходит гидролиз 
(расщепление) клетчатки со
ломы в простейшие, легко 
переваримые сахара. Пи- 
'тательность соломы возра
стает вдвое, при этом про
цент сахара в ней достига
ет 12— 15.

Для термической обработ
ки кормовой цех оборудует
ся автоклавом соответствую
щей емкости и паровым кот
лом. (На основе опытной ус
тановки одного из колхозов 
Гомельской области разра
ботан, одобрен Госстроем и 
размножен для колхозов и 
совхозов проект автоклавно
го цеха). В колхозах и сов
хозах для обработки соло
мы могут использоваться 
промышленные автоклавы, 
используемые при производ
стве строительных материа
лов, после того как они от
рабатывают установленные 
технические сроки. (Для об
работки соломы рабочее дав
ление требуется в полтора- 
два раза ниже,, чем в основ
ном производстве, где они 
отработали свой ресурс). Та
кие автоклавы имеются и в

нашей области. Задача за
ключается в том, чтобы они 
приобрели новую жизнь на 
крупных фермах.

Химическая обработка со
ломы заключается в том, 
что измельченная масса за
мачивается в растворе све
жегашеной извести из рас
чета 30 килограммов изве
сти на тонну соломы. Все 
это тщательно перемешива
ется и выдерживается в те
чение нескольких часов. В 
случае применения механи
ческого перемешивания в 
барабане и подогрева массы 
паром низкого давлениц про
цесс обработки сокращается 
до 1— 2 часов.
. Такая обработка получила 

название кальцинирования.
Кальцинированная солома, 

как и термически обработан
ная, вдвое повышает пита
тельность за счет расщепле
ния клетчатки до сахаров. 
Расщепление клетчатки вы
свобождает ранее связанные 
с лигнином .белки, которые 
также становятся усвояемы
ми. Килограмм кальциниро
ванной соломы равен по пи
тательности 0,4— 0,5 кормо
вой единицы и содержит 
30— 40 граммов перевари- 
мого протеина (белка). Та
кой корм отлично поедается 
скотом.

Термическая и химиче
ская обработка соломы на
ряду с основным эффектом

— повышением перевари
мости и питательности — 
имеют и другую очень цен
ную сторону: появление в
обработанной соломе свобод
ных, легко усвояемых саха
ров позволяет уверенно, без 
всякого риска, применять в 
корм карбамид (мочевину), 
заменяющую недостающий в 
кормах белок.

В ряде случаев уже в 
процессе кальцинирования 
одновременно солома обога
щается мочевиной, путем до
бавления ее в раствор изве
сти (10— 15 килограммов 
на тонну соломы). Тогда же 
вводится и поваренная соль 

в той же дозе, что и 
мочевина.

Обобщая сказанное, мож
но сделать вывод, что тер
мическая и химическая об
работка соломы не только 
дает дополнительно многие 
тысячи тонн кормов для жи
вотноводства, но и создает 
условия для полной ликви
дации белкового дефицита в 
кормах за счет открьюаю- 
щихся широких возможно
стей замены недостающего 
протеина мочевиной. Она 
может заменить до 20— 25 
процентов растительного 
протеина.

3. ЛИШАТНИКОВ, 
зоотехник, преподаватель 
Томского совхозЦ-технн- 
кума, заслуженный учи
тель школы РСФСР.

Г  р у з и т е  
в а р е н ь е  

ф л я г а м и !
Сотни тонн черники, 

голубики и брусники за
готовили нынешним ле
том томские кооперато
ры. Это в полтора раза 
больше, чем в прошлом 
году.

Для сборщиков ягод 
открыто 30 заготови
тельных пунктов. Ош 
находятся вблизи оадо)( 
во - огородных товари
ществ. А еще три десят
ка пунктов — своего ро
да стационарные базы— 
построили в тайге, в са
мых ягодных и грибных 
местах. Там и общежи
тие, и баня, и магазин, 
помещение для обработ
ки грибов, кедрового 
ореха. «Цивилизованная» 
жизнь привлекла в тайгу 
многих любителей приро
ды, сюда приезжают не 
только заработать, но и 
отдохнуть.

Эта сторона дела на
лажена, и заготовки за
метно возросли. Стали 
тогда ягоду перерабаты
вать на варенье. Постро
или два цеха, приспосо
били куХни-столовые. На
пример, работники без
алкогольного ре<Лорана 
«Кедр» сварили 10 тонн 
варенья. Всего же из це
хов переработки вышло 
300 тонн сладкой про
дукции. Берут ее пред
приятия обществеиного 
питания, особенно кафе. 
А вот в магазинах по
требкооперации варенья 
нет. Почему?

— Несколько лет под
ряд мы упрашиваем ра
ботников Роспотребсою- 
за, чтобы выделили об
ласти линию по термиче
ской обработке и расфа
совке в банки продукции 
из ягод, — говорит пред
седатель " облвЛ)требсо4ои 
за. Г. Михайлов. — Тех
нологическое оборудова
ние линии несложное, 
выпускается отечествен-i 
ной промышленносд'ыо|,' 
но наши просьбы оста
ются без удовлетворе
ния, и мы вьшуждены 
расфасовывать продук

цию во фляги.
В области хорошая 

сырьевая баз4 Потреб
кооперация без труда 
может заготовить 500 
тонн ягод. Но в чем же 
все-таки выпускать ва
ренье? Или пойти по пу
ти Остапа Бендера, от
бить в центр телеграм
му: «Грузите варенье
флягами!»?

В. ЯКУШЕВ, 
корр. ТАСС.

Д е н ь
^ м и л о с е р д и я

Новый обряд — День 
милосердия — родился 
сегодня в столице Тата
рии. Цель его .— окру
жить заботой и внимани
ем одиноких престаре
лых земляков.

Эта гуманная акция, 
организованная Татар
ским республиканским 
советом йсеящин, коми
тетом Общества Красно
го Креста, редакцией га
зеты «Вечерняя Казань», 
— составная часть все
союзного рейда «Забота 
о старшем поколении — 
высокий нравственный 
долг общества».

Сотни горожан пришли 
в квартиры к ветеранам 
войны и труда, пенсио
нерам, оказали им раз
личные услуги, прибрали 
и утеплили квартиры.

А в доме преста^лых, 
расположенном в поселке 
Дербышки, состоялась 
встреча с артистами и 
писателями.

Общественность горо
да решила: День мило
сердия проводить регу
лярно, в первую суббо
ту каждого месяца. А 
шефство над ветерана
ми вести постоянно.

(ТАСС).
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НАВСТРЕЧУ Ю ВИЛЕЮ  ОКТ1ШР11 
КАК ВЕРНУТЬ БАТУРННЦАМ  
ПРОТИВ ПЬЯНСТВА —  С О О Б Щ А

•  ПОЧЕМУ БЕСКОНТРОЛЕН ГОРТОП
СБЫТ!
•  П О  ПРОСЬБЕ МИЧУРИНЦЕВ
•  ЗАБЫЛИ ВЕТЕРАНОВ

I
Актуально

Вдали ОТ Пристани
щ ш

в Фонд мира
Николай Яковлевич На

заров, работник Октябрь
ского производственного 
жилнщно . ремонтного 
треста, репшл по-своему 
встретить 70-летне Вели
кого Октября. Ежемесяч
но он перечисляет в 
Фонд мира однодневный 
заработок.
Николай Яковлевич ис

полняет обязанности началь
ника участка общестроитель- 
ных работ Октябрьского 
ПШРТ. На дворе осень, и 
только успевай крутиться...

Ро<дом Назаров из Кол- 
пашевского района. Есть там 
такая деревенька — Ново- 
короткино. Рос в семье из 
семи человек. Отец на фрой- 
те не был — трудился в 
тылу. После окончания 
коммунально строительно
го техникума Николай Яков
левич 17 лет отработал в 
ЖЭУ-4, а когда создали 
трест, перешел туда масте
ром.

Чувство oTBefrcTBeHHOcfrril 
— в характере Николая 
Яковлевича. К тому же он 
16 лет является секретарем 
партийной организации: сна
чала ЖЭУ, а теперь и 
треста.

Тема вызвала ОТКЛИК ------------------------------------------

И оставили 
сухую березу

Прочитал в подборке «Почты «Красного знамени» 26 
сентября гневное письмо читателя Э. Галимова из посел. 
ка Светлого под заголовком «Остановите топор». Все это 
горькая правда. Березовый Лес действительно свели для 
застройки жилых домов. Но нам не легче от того, что 

, сделали это не самовольно, а в соответствии с решени
ем горисполкома. Очень уж часто стали приниматься 
подобные решения без всякого совета с жителями, без 
тщательного изучения обстановки на месте. В результа
те вместо радующей глаз и душу рощи остались безо
бразные ямы да, словно в насмешку, сухая береза 
возле дороги.

В нашем большом доме по Иркутскому тракту № 200 
живет более 60 семей инвалидов и участников войны, 
престарелых солдатских вдов. Я уж не говорю о недодел
ках: не работают лифт, мусоропровод. А теперь и за 
хлебом ходим в обход...

Перед выборами слышали много обещаний помочь, в 
особенности от заместителя председателя Октябрьского 
райисполкома В. Клименко. Да, видно, все забылось.

М. НАКОНБЧНЫИ,'^ 
инвалид Великой Отечественной войны.

---------------------------------------------- -Вопрос по существу

— Как и большинство 
людей, меня тоже волнует 
борьба за мир. Чем помочь 
его укреплению? И решил, 
что буду ежемесячно пере
числять ' в Фонд мира одно
дневный заработок, — го
ворит ,Н. Д. Назаров.

Заработок у Николая 
Яковлевича около двухсот 
рублей в месяц. Перечислил 
он уже более ста рублей. 
Жена, Галина Михайловна, 
начальник отдела кадров 
горбольницы Ко 3 поддер
жала мужа. Одобрили по
ступок отца и двое его сы
новей.

— А в коллективе знают 
про вашу инициативу? — 
интересуюсь я.

Николай Яковлевич сму
тился:

— Наверное, нет. Разве 
что — управляющий трет 
стом и в бухгалтерии. Я не 
афиширую.

Заслуживает похвалы 
скромность Николая Яков
левича. Думается, что най
дутся у него и последовате
ля. И прежде всего в пар
тийной организации треста.

Г. СЕРГЕЕВ.
г. Томск.

Самой острой и злобо
дневной проблемой для жи
телей поселка Батурине ос
тается проблема транспорт
ного сообщения с районным 
и областным центром. В 
личных просьбах, депутат
ских наказах, жалобах эта 
тема всегда звучит остро. 
Вот и недавно на исполком 
поселкового Совета посту
пило коллективное письмо— 
боль десятка людей, кото
рые не могут нормально 
приехать или выехать из 
Батурина. Если до 1980 го
да на реке стоял дебарка
дер, где можно было узнать 
от работников пароходства, 
когда прибудет теплоход, 
переждать непогоду, то сей
час мы лишены и этих 
«благ».

Наши мытарства начались 
с того дня, когда работники 
Беляйского техучастка от
вели русло реки Чулым от

Словно 
на гору 

взбираемся
Мне кажется, я выражу 

мнение многих пассажиров, 
если поведаю о таком не
удобстве.

Недавно завершили ремонт 
трамвайных путей на Чере- 
мошииках. Хорошее дело. 
Только вот, по-моему, о по
садочных площадках не по
думали. С какими трудно
стями, ввдели бы вы, при
ходится взбираться на под
ножку трамвая. Иные жен
щины. в основном пожилые, 
привстают на колени, им, 
как правило, помогают дру
гие. А каково мамам с деть
ми?

Тысячи пассажиров са
дятся, например, на оста
новке «Ялтинская». И все 
в таких условиях. Неужели 
нельзя ничего придумать?

И еще. На улицах — ни 
одного фонаря. Сейчас тем
неет рано, приходится 
•впотьмах обходить выбоинЫ, 
неудобные участки дороги. 
Посадка в транспорт тоже 
неудобиа. А ведь в нашем 
районе проживает много ра
бочих завода резиновой обу
ви. Им надо к смене по
спеть вовремя.

Р. МАТИБНКО.
г. Томск.

поселка. Сделано это было 
оперативно и без оформле
ния соответствующей доку
ментации. Сейчас же руко
водители Беляйского тех
участка в ответ на наши 
просьбы вернуть поселку 
пристань требуют за выпол
нение дноуглубительных ра
бот до одного миллиона руб
лей.

Летом, когда из поселка 
можно выехать по лесовоз
ной магистрали, вопрос при
тупляется, но в такие годы, 
как нынешний, выехать из 
Батурина можно только по 
воде. Многие понимают, что 
повернуть Чулым к посел
ку трудно и стоить это бу
дет недешево. Однако труд
но понять, почему работни
ки Западно-Сибирского па
роходства не хотят создать 
элементарные условия для 
пассажира на берегу. Да, 
ставить дебаркадер там, где

пристань расположена у на
селенного пункта, может 
быть, и не имеет смь|сла, но 
ведь пристань Нолевое (там, 
где садятся пассажиры п. Ба
турине) расположена на ост
рове в 5 километрах от по
селка. Время прибытия и 
убытия теплохода не всегда 
соблюдается. Вот и пред
ставьте мытарства пассажи
ра, который прошел пешком 
5 километров и не имеет 
|ТОЧной информации, будет 
или нет теплоход. В допол
нение всех бед с линии Аси
но — Батурине снят скоро
стной теплоход «Заря» и 
заменен теплоходом типа 
«Москва», который идет до 
Батурина 15— 18 часов.

В. АНТИНГ, 
председатель 
Батурннского 
вого Совета
Асиновский

исполкома 
п осево- 

народных 
депутатов.

район.

В  о ж и д а н и и  п а ц и е н т о в
Так можно назвать этот снимок, на котором вы виды, 

те рентгеилаборанта Василия Александровича Казако
ва. Более десяти лет проработал он хирургом, около че
тырнадцати—главным врачом, а когда вышел на заслу
женный отдых, остался работать рентгенлаборантом.

Заслуженный врач РСФСР В. А. Казаков почти со
рок лет своей трудовой жизни отдал лечению жителей 
Ве^хнекетского района.

Фото А. Шабалова.

Письмо и комментарий

Мешаем стройке?
По решению райисполко

ма по улице Водозаборной в 
п. Тимирязевском начато 
строительство нового дома 
для работников подземного 
водозабора.

Живем мы в сельской ме
стности, овощных магази
нов у нас нет, поэтрму каж
дая семья разработала себе 
участок земли под огород. 
Участки разрабатывали на 
месте бывшего брлота при
мерно десять лет назад. 6 
огородов попало в зону 
строительства нового дома. 
Генеральный директор про
изводственного объединения 
«Томскводоканал» В. Н. Мо
розно объяснил на собрании 
жильцам, что остальные ого
роды убирать не будут, так 
как они не помешают строи
тельству. Но прошло немно-

Читатель размышляет

го времени, и вдруг руково
дители подземного водоза
бора Е. М. Маршев и А. П. 
Авендин решили, что ос
тальные огороды тоже по
мешают стройке. Якобы для 
завоза стройматершлов 
нужно проложить дорогу 
прямо по огородам, а «име
ющуюся дорогу следует по
беречь, так как тяжеловес
ные машины могут ее раз
бить».

Неужели позволительно 
так бездумно и жестоко от
носиться к людям, к их тру
ду. Ведь разработанная с 
огромным трудом земля кор
мит тридцать семей. Многие 
огороды принадлежат пен
сионерам, которым уже не 
под силу вновь обустраивать 
участок, удобрять землю.

К сожалению, в свое вре
мя мы не зарегистрировали

свои земли в Тимирязев
ском поселковом Совете. 
Семьи, которые содержат 
крупно - рогатый скот, по
дали заявления в поссовет о 
выделении им участка земли 
у дома. Но пока представи
тели Совета у нас не побы
вали.

Пастбища у нас нет, ко
ров и овец пасем на привя
зи. В августе подкармлива
ем скот выращенными на 
огороде овощами. Теперь, 
если у нас отнимут землю, 
придется расстаться с лич
ным хозяйством. А  ведь 
отучить трудиться легче, чем, 
йаоборстг, заставить людей 
обрабатывать землю и уха
живать за коровой.

Болотины, Власовы, 
Захаренко и другие 

(всего 15 подписей).
Томский район.

Д л я  п р о д а ж и  
с а д о в о д а м

Сейчас уже осень, и мичуринцы собирают свой послед
ний урожай. Дела на участке еще есть, но хлопот поуба
вилось. ПЬявилась возможность и о бедах своих пове
дать, и пожелания высказать. Вот я, например, нынче 
столкнулся с тем, что в магазине невозможно приобре
сти торфяные горшочки. Спрашиваю, почему нет в про
даже? Оказывается, завозим мы их из других областей 
и республик, всем не хватает. Многие же мичуринцы 
предпочитают выращивать рассаду сами, и горшочки им 
очень нужны. Вот я и подумал: при таком богатстве 
торфа, какой есть в нашей власти, неужели нельзя ор
ганизовать производство этого товара на месте. Думает
ся, это была бы очень полезная услуга тем, кто занима
ется огородничеством, да и производство бы не оказа
лось внакладе.

Я. ШЕВЧУК.
А * А

С письмом я. Шевчука, которого поддерживают и дру- 
'гие читатели, редакция обратилась в облагропром, и вот 
какой ответ получила:

«Томскому районному агропромышленному объедине
нию дано указание включить в план объединению «Томск- 
агропромхимия» на 1988 г. производство и доставку 
15— 20 |тысяч тонн 7орфонавозяых компос^тов. Все они, 
как н горшошси, будут предназначены для продажи са
доводческим кооперативам.

В. КРЕСС,
заместитель председателя облагропрома».

Э Т О  Н А Ш  Д О М
Люблю чистоту и строгий 

порядок в быту, охотно по
могаю жене убирать квар
тиру. Однако все больше 
волнует неухоженность на
шей общей прихожей в мно
гоквартирном доме, в част
ности, и в том. где прожи
ваю. У нас подъезды уби
рают сами жильцы, поэтому 
нам очень далеко до настоя
щей санитарной культуры. 
Уборка ведется по настрое
нию или когда кончится 
терпение смотреть на заму
соренные лестницы. Лично 
сам я периодически делаю 
влажную уборку двух лест
ничных маршей и площа
док. Но договориться де
лать плановую уборку труд
но...

Однако приятно видеть, 
как кто-то из соседей наво
дит порядок. Недавно наш

новый жилец вдруг тща
тельно вымыл окно на пло
щадке, которое стояло за
копченным несколько лет. 
А тут засверкало чистотой. 
Сразу захотелось поставить 
на подоконник живые цветы. 
И невольно подумалось, что 
общий подъем жизненной 
активности затрагивает са
мые различные стороны бы
тия. И очень важно вовре
мя заметить это движение 
души, поддержать его, осо
бенно на производстве, в 
любом трудовом коллекти
ве. И вот в этом плане да
леко не все руководители 
учатся работать по-новому.

В запущенной сфере быта 
работы — непочатый край. 
А .почему бы Томску, став
шему примером в принципи
альной борьбе с пьянством.

не занять ведущее место и 
в вопросах быта.

Дворовые общественные 
комитеты самоуправления 
могли бы явиться связую
щим звеном в работе между 
домоуправлениями и совет
скими органами, стать на 
защиту интересов трудящих
ся, помогать соблюдать пра
вила социалистического об
щежития. Наверное, нужно 
в каждом подъезде вывесить 
правила внутреннего распо
рядка. Ведь многие жильцы 
просто не знают их. А эти 
правила, к примеру, запре
щают нарушать тишину в 
определенное время суток, 
отведенное для сна. Нема
ло еще в наших домах лю
бителей громкой музыки. 
Одно дело, когда к наруши
телю придет сосед, другое 
— когда визит нанесен офи

циальным представителем 
общественности. Главное — 
не быть равнодушным, пре
секать зло, воспитывать, осо
бенно молодежь, в духе бе
режного отношения к социа
листической собственности, 
уважения к старшим людям, 
живущим за стеной кварти
ры.

Легче призвать жильцов 
на благоустройство приле
гающей территории, очистку 
от бытового мусора подваль
ных помещений, выявляя 
нерях судом общественно
сти. Будет проще и органи
зовать группы здоровья, ра
боту дворовых спортивных 
секций, сооружение своими 
силами площадок для волей
бола и городков... Можно 
создавать и клубы по инте
ресам, объявлять конкурсы 
на лучшее озеленение дво
ров, балконов, подъездов.

Активизировать работу с 
пенсионерами, оказывать бо
лее действенную помощь 
больным и престарелым лю
дям, наладив связь с тиму
ровцами школ. А  Как необ
ходимо окружить заботой и 
вниманием всех; живущих 
рядом с нами одиноких ве
теранов войны и труда! По
мочь им с ремонтом квар- 
тиры, просто купить булку 
хлеба, поздравить с празд
ником, написать письмо...
, Многоквартирные дома по
ка еще разобщают нас. Но 
все-таки девиз «Мой дом — 
моя крепость» чужд 
советскому человеку. Эта 
мораль противоестествен
на всему укладу нашей 
жизни. И перестройка в сфе- 
pfe быта поможет сделать 
наш дом не только чище, на
ряднее, но и создаст предпо
сылки для более гармонич
ного развития личности.

Г. АНДРЕЕВ, 
инженер - технолог элек

тротехнического завода.

Избрано
новое

правление
состоялось ОБ

ЩЕЕ СОБРАНИЕ ПЕР
ВИЧНОЙ ОРГАНИЗА
ЦИИ ОБЩЕСТВА
БОРЬБЫ ЗА ТРЕЗ
ВОСТЬ ТОМСКОГО
ЛЕСОПРОМЫШЛЕННО
ГО КОМБИНАТА.

Все выступившие на 
собрании отметили важ
ность активизации рабо
ты по утверждению трез
вого образа жизни в 
фллек|тив€ комбина(га|. 
Заместитель (дир(ектора 
предприятия И. П. Кри- 
вовяз рассказал о рабо
те возглавляемой им 
комиссии по борьбе с 
|Пьянством. Начальник 
железнодорожного цеха
B. А. Колесников поде
лился опытом организа
ции ячейки БДОБТ, раз
вернувшей работу в це
ховом коллективе. Ост
рой критике подверг 
состояние антиалкогол'-- 
ной работы на комбина
те рамщик лесозавода 
№ 1 коммунист А. С. 
Коба. Во всех выступле
ниях подчеркивалось 
борьба с пьянством дол
жна быть более эффек
тивной, крепче надо 
браться за любителей 
до.машнего зелья.

Новым председателем 
первичной организации 
ВДОБТ на Томском 
ЛПК стала В. К. Шата
лова, комендант обще
жития № 5. Обновлено 
и правление первичной 
организации. В него 
вошли бракер С. Д. Гон
чарова, инженер отдела 
кадров Н. ,С. Бабина, 
воспитатель офцежнти»
C. П. Попов и другие 
активисты.

И. ВАКЕР, 
ответственный ibei^e' 

тарь общества борьбы 
за .^резвость

JleHHHCKdro {района.

Внимание:
бюрократизм

Беда лишь 
в том,

что «частник»?
Пишет вам ветеран 

Великой ОтечествеяноГ' 
войны и труда, прожива
ющий в доме № 15 по 
переулку Свободному.

Часто в газетах пишут 
о долге, рассуждают о 
нем по телевизору и ра
дио. Что ж, долг—поня
тие емкое. На мое поко
ление вьшала тяжелая 
ноша. Мы с честью вы- 
полнили  ̂ свой долг перед 
Родиной, хотя стоило 
это огромных потерь. 
Для некоторых, навер
ное, теперь это только 
слова. Но не для нас, 
ветеранов. Для нас всег
да долг был нревьипе 
всего. Демобилизовался 
я в 1954 году. Согласно 
постановлшию Совета 
Министров СССР мне 

„должны были предоста
вить жилплощадь, как 
участнику войны, но 
жилья не хватало, и 
мне предложили взять 
ссуду. Я взял у государ
ства в долг ссуду 15 
тысяч рублей на пост
ройку дома. Долг плюс 
два процента годовых я 
вернул сполна. Я был 
молод и счастлив. Кры
ша есть над головой, 
семья, внуки — что еще - 
надо? Но, оказалось, я 
был наивен. Мне прик
леили ярлык «частник», 
а что это такое, я узнал 
после болезни, когда 
мне врачи установили 
инвалидность II группы 
в прошлом году. По пос
тановлению облисполкс|1- 
ма и облсовпрофа № 22 
от 1980 года мне опре
делили 3.900 килограм
мов угля. Только как 
растопить этот уголь? 
И будет ли тепло мне и 
моим внукам в суровую 
сибирскую зиму? Об 
этом никто не подумал. 
Привезли мне его с гор- 
топсбыта. Не уголь сов
сем, а что-то на него по
хожее. Что делать? Или 
замерзать, или взывать 
о помощи. Я взялся за 
второе. Написал в гор- 
топсбыт о замене угля. 
Ответа не дождался.

Я помню русскую пос
ловицу «долг платежом 
красен». Долг, по моему 
разумению, я вьиюлнил. 
А кто его выполнит пе
редо мной? Я не прошу 
благоустроенной кварти
ры. Хочу добиться одно
го: купить топливо в
достаточном иэли'^стве 
и качественное.

Г. соин,
ветер(ан Вел^ноЙ 

Отечественной (войны.

ЕСЛИ ТЫ СТАРШЕКЛАССНИК
я если тебя |интересуют научные проблемы, 7ы можешь 
принять участие а iceccira 'научного общес^тва учащихся

Участники ^ й  сессии встретятся с ведущими уче
ными города, с руководителями секций, школ, выпуск
никами научного общества. В работе сессии примут учас
тие слЬдунйцие секщй1:прп Томском Г|Эсуда;рственном 
университете имени В. В. Куйбышева—физико-математй» 
ческая школа, школы юных филологов, историков, ге
ологов, экономистов (для 10-х классов), при Томском 
политехническом институте имени С. М. Кирова— сек
ция медииинского приборостроения, материаловедения, 
геологии; при Томском медицинсшм институте— медико
биологическая школа; при институте автоматизирован
ных систем управления и радиоэлектроники — секЦ'ИИ 
•прюграммирования, радиотехники, микропроцессорной 
техники: при Томском инженерно-строительном институ
те— школа юных архитекторов (для 6— 10-х классов); 
при Томском государютвенном педагогическом институте 
имени Ленинского комсомола— школы юных педагогов, 
физиологов, филологов, ботаников (для 5— 8-х классов); 
при Дворце пионеров и школьников—астрономическая 
секция (для 6 — 10-х классов).

Сессия состоится 11 октября в 11 часов в актовом за
ле государственного педагогического института. Пригла
шаются все желающие. Запись в секции ведут в комите
тах комсомола школ, а также во Дворце пионерюв, в ка- ' 
бинете № 39, телефон 3^31-09, ежедневно с 9.00 до 
18.00.

Адрес ТГПИ; Комсомольский прюспект, 75.

Е Ж Д У Ы В Р О Д Н & Я ^

<ня»ормация

,ЕПОй»гв1»ы Т А С С  co o E tJ u a ta -r

«Коралловый рай» 
в «море смерти»

«Морем смерти» называют Токийский залив про
фессиональные водолазы. Лишь забота о куске 
хлеба заставляет их в очередной раз погружаться 
в его темную воду, видимость в толще которой 
практически равна нулю. На дне залива скопился 
толстый слой' ила, отравленного промышленными 
отходами. Что касается жителей Токио, то они в 
летнее время в поисках чистой морской воды вы
езжают далёко за пределы столицы, не рискуя 
даже близко подходить к побережью Токийского 
залива. А именно часть этого мертвого залива 
планируется превратить в идеально чистый уголок 
кораллового моря с ласковой прозрачной водой и 
светлым песчаным дном, в обиталище экзотичес
ких водорослей и ярких рыб.

По существующему проекту предполагается от
городить бетонными стенами участок залива раз
мером с футбольное поле, очистить его дно от на
носов ила,' осуществить химическую и механичес
кую очистку морской воды. По славам М. Курия- 
мы, современное фильтровальное оборудование в 
состоянии сделать вода' в бассейне настолько чис
той, что она обеспечит видимость на глубину от 
3 до 5 метров, и бассейн будет предоставлен в 
распоряжение любителей подводного плавания.

По замыслу проектировщиков, дно гигантского 
бассейна будет эасьтано светлым песком, а под
водные пейзажи будут подсвечиваться прожекто
рами. Самое же главное— со дна поднимутся ис
кусственные коралловые рифы, изготовленные пу
тем наращивания в морской воде на специальный 
каркас электролитическим способом соединений 
кальция и магния, подобные тем, что вырабатыва
ют живые моллюски-строители. Полное химичес
кое сходство с естественными рифами позволит за
селить их разнообразными водорослями и моллюс
ками, создать благоприятную среду для обитания 
рыб.

Несмотря на привлекательность проекта, мно
гие токийцы высказывают сомнение в целесооб
разности создания образцового подводного царства 
посреди продолжающего оставаться безжизненным 
Токийского залива. Не лучше ли вложить эти 
средства в проект оживления всего «моря смер
ти», спрашивают они.

А. ЕГОРОВ,
\ корр. (ГАСС.

Т е л е ф о н -
п е р е в о д ч и к

Телефон родился относительно давно — более 
ста лет назад. Место рояедения— США. С тех пор 
это средство связи неузнаваемо преобразилось. На 
смену допотопным, ныне, правда, модным, «рет
ро» пришли компактные электронные телефоны- 
трубки, кнопочные панели потеснили наборные 
диски, появились различные автоматические ус
тройства, значительно облегчающие выход на со
беседника. Инженерная мысль не стоит на месте, 
продолжая совершенствовать как форму, так и со
держание телефонной техники...

Универсальным «Алло!» телефонные разговоры 
начинаются почти всюду. Оно не требует перевода, 
но этого слова явно недостаточно,чтобы поддер
жать более или менее длительный разговор, если 
собеседники говорят на разных языках. Речь 
идет, разумеется, не о телефонистках междуна
родных коммутаторов, с которыми в силу их про
фессиональной подготовки всегда можно найти 
способ объясниться.

Речь о  другом— о тех самых заурядных случа
ях, возникающих сплошь и рядом в результате 
слабой языковой подготовки переговаривающихся 
сторон. Нетрудно представить, как нелегко англи
чанину, заказывающему по телефону билет на 
предстоящий бой быков в Мадриде, если на другом 
конце провода поймут только «здравствуйте» и 
«до свидания»... Или, скажем, из Берлина позво
нили в Рим насчет организации экскурсии к па
мятникам старины итальянской столицы, а девуш- 
ке-итальянке из бюро по туризму никакие немец
кие словосочетания, кроме «данке шои», совер
шенно неведомы...

Итак, языковой барьер—проблема, реально су
ществующая. Именно с целью преодолеть его и 
потрудились специалисты британской телекомму
никационной корпорации «Бритиш телеком», оз
накомившие на днях журналистов со своим изо
бретением.

Новинка позволяет Общаться с помощью теле
фона людям, абсолютно не понимающим друг дру
га. Технологическая цепочка такова: микрофон— 
персональный компьютер со спецпрограммой— 
специализированная телефонная сеть. Главное ус
ловие, чтобы компьютер безошибочно восприни
мал «на слух»,— произносить слова медленно и 
внятно. «Переварив» сказанное, ЭВМ сделает точ
ный перевод, хотя и несколько монотонным меха
ническим голосом. Условие второе— максимально 
сдерживать свое красноречие, ибо программа, со
ставленная для электронного переводчика, ограни
чивается пока лишь 400 фразами из сухого лекси
кона деловых людей. Компьютер с легкостью пе
реведет «панику на бирже», «повышение учетных 
ставок» и еще массу аналогичных терминов, но не 
стравится, к примеру, с  поэтической строкой о 
«любящем сердце»...

А. БЫЧКОВ.
(ТАСС).

ст

L

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Ш€ПАСН€>Е
© З Н А М Я вОНТЯвРЯ 1987 ГОДА ^  СТР. 4

«100 дорог»

В ПУТЕШЕСТВИЕ ИОЛ ЗЕМЛЕЙ
Каждый год десятки но

вичков записываются в наш 
и другие спелеоклубы Том
ска, чтобы «на себе» уз
нать, что это за штука та
кая — спелеология. После 
первой поездки в пещеры, 
правда, остаются единицы, 
а по нескольку лет занима
ются лишь очень увлечен
ные люди. Почему так про
исходит?

В подавляющем большин
стве в клуб идут ради об
щения, ради романтики ту
ристских походов. Холод же 
и темнота пещеры вдохнов
ляют на дальнейшие путе
шествия далеко не всех. Не
которые уходят потому, что 
не смогли найти «свой» 
коллектив. Так или иначе, 
но время от времени перед 
членами клуба возникает 
вопрос: «Кто придет после 
нас?». Ведь спелеология все 
больше становится спортом, 
все глубже и сложнее ста
новятся маршруты «подзем
ных путешественников». Са

ми понимаете, вопрос дале
ко не праздньШ.

Но все эти проблемы по
ка отходят на второй план, 
когда идет подготовка к оче
редной экспедиции. Перед 
крупными выездами в клубе 
всегда оживленно, почти 
круглые сутки многолюдно. 
На верстаке идет последняя 
подгонка и доводка снаря
жения (кстати, почти все 
оно изготовлено собствен
ными руками). В углу сту
чит швейная машинка: шьем 
спальники, палатки, тран
спортные мешки. Двое с па
яльниками с автоматизмом 
роботов паяют батарейки — 
наш источник света в пеще
ре. Все помещение завалено 
бухтами веревок, тросов 
вперемешку с продуктами. 
Поначалу кажется, что ра
зобраться в этом хаосе не
возможно. Ничего, разбира
емся.

И вот в один прекрасный 
день, на перроне вокзала 
Томск-1 вырастает аккурат
ная гора из мешков с про

дуктами и снаряжением. Мы 
уже в поезде. Размеренно 
стучат колеса, пассажиры 
настороженно косятся на 
третьи полни, где лежат 
«транспортники», звучит ги
тара. Проводники равнодуш
но скользят взглядом по на
шей пестрой компании. Сов
ременного проводника ничем 
не удивишь! После несколь
ких дней пути уже на дру
гом вокзале вновь выраста
ет гора мешков. Приехали.

Тот, кто думает, что спе
леология — это только спуск 
в пещеры, глубоко заблуж
дается. Перед тем, как спу
стится, нужно подняться 
на вершину и занести все 
снаряжение, которое весит 
немало. Причем высота, на 
которую предстоит поднять
ся, впрямую зависит от глу
бины, на которую собира
ешься спуститься. Ну вот 
вроде бы поднялись. Теперь 
все зависит от того, с какой 
целью предпринята эта эк
спедиция. А цели могут быть

самыми разными: посмотреть 
и сфотографировать красоты 
пещер, совершить прохож
дение слоятоого маршрута, 
наконец, исследовать никем 
еще не пройденную пещеру. 
Что может быть интереснее, 
чем пройти там, где еще не 
ступала нога человека. Не 
так уж много «белых пя
тен» осталось на карте Зем
ли. Некоторые пещеры — 
это и есть «белое пятно», 
еще порой не найденное ни
кем и не изученное.

Но наступит день, когда 
ты бросишь последний взгляд 
на пещеру и, надев рюкзак, 
уйдешь из этих, уже обжи
тых мест. Что остается по 
еле экспедиции? Фотогра
фии, слайды, множество вос
поминаний. И друзья,
которых ты только что уз
нал, и те, с которыми ты 
прошел «огонь и воду». 
Друзья, котор^ле навсегда 
останутся самым главным 
твоим богатством.

В. ЧУЙКОВ.

ЧТО МОГУТ «ЖИГУЛИ»
Зрелище это необычное и в такой же степени захва

тывающее. как и профессиональные состязания ковбоев, 
укрощающих диких мустангов. Даже для искушенных, 
опытных сельских шоферов оно стоило немало нервов — 
откровенно переживали они за ту или иную фигуру. 
Связка «человек-автомобиль» оказывалась порой в та
кой ситуации, что просто дух захватывало, Привычные 
«Жигули» стали неузнаваемы.

Все было необычно еще и потому, что выступали не 
заезжие гастролеры, а томичи.

Это было первое выступление первого в нашей области 
и Сибири клуба автородео. 1

Организованный по инициативе областного комитета 
ДОСААФ на базе спортивной секции при областной авто
школе этот клуб в перспективе станет одним из главных 
пропагандистов технических видов спорта. Средства, по
лученные от представлений, пойдут на удучшение ма
териальной базы детских спортивно-технических клубов 
областного комитета. А  для новичков, которые хотят 
стать членами клуба автородео, разработан устав. Глав
ным для каждого из них станет испытательный срок. За 
этот период они должны йудут в совершенстве не только 
изучить материальную часть, усвоить правила вождения, 
но и своими руками подготовить автомобиль для показа
тельных выступлений.

НА СНИМКАХ: показательное упражнение вождения 
мотоцикла в сложных, экстремальных условиях выполняет 
на мотоцикле Сергей Ильин; члены клуба автородео — 
Ирина Безгаис, Сергей Карбышев, Виталий Крымов, 
Юрий Волченко, Валерий Черезов; за рулем спбртивной 
автомашины кандидат в мастера спорта по авторалли 
Сергей Зотов; |и даже так умеют ездить иа машине спорт
смены клуба.

пос. Светлый, 
Томский район.

Конкурсы

и  з а з в у ч а л а  п е с н я
Самодеятельное худо

жественное творчество в 
органах внутренних дел об
ласти успешно развивается 
на протяжении вот уже 
восьми лет. Но по-прежнему 
самодеятельные артисты 
испытывают серьезные за
труднения при выборе пе
сенного и поэтического ре
пертуаров, при составлении 
концертных программ. Объ
ясняется это тем, что тема
тические репертуарные 
сборники переиздаются 
крайне редко, а тиражи их 
настолько малы, что даже

до центральных библиотек 
они не доходят.

Объявленный управлени- 
нием внутренних дел Том
ского облисполкома совме
стно с управлением культу
ры, секцией композиторов и 
Союза писателей в сентябре 
прошлого года конкурс на 
создание песен, маршей и 
поэтических произведений 
о советской милиции при
влек внимание самодеятель
ных и профессиональных ав
торов. Многие откликнулись 
на объявленный конкурс: 
ученик пятого класса села 
Хмелевка Кожевниковского

района Алеша Куликов и 
пенсионер из Томска П. Я. 
Князев, учащийся Андрей 
Репкин и сотрудники орга
нов внутренних дел В. Ни
китин, В. Фокина, Л. Гоппе, 
И. Донсков, В. Верейкйн, 
многие другие. И пусть не у 
каждого из них все благо
получно с рифмами, рит
мом, но песни их подкупа
ют искренностью, желанием 
поэтически осмыслить труд
ные милицейские будни.

.Наиболее удачными орг
комитет признал «Марш ве
теранов милиции» (музыка 
Анатолия Щербинина из 
с. Подгорного Чаинского

Н, ПОТАПОВ. 
ФОто автора.

района на стихи поэта Бо
риса Вахнюка) и песню «По
кой нам только снится» (ав
торы Надежда Мылкина и 
Владимир Самсонов из 
г. Стрежевого). Эти произ
ведения рекомендованы орг
комитетом к участию в тре
тьем туре Всесоюзного кон
курса в г. Москве. Поощри
тельной премии удостоена 
также работа томского ком
позитора Константина Коб
заря за марш «Чекист» для 
малого состава духового ор
кестра.

На прошедшем недавно в 
Новосибирске зональном фе
стивале самодеятельного ху
дожественного творчества 
МВД СССР выступила 
вокальная группа Кожевни
ковского РОВД. Их песни 
очень тепло встретили зри
тели.

Н. БУРАСОВА.

П О ГО Д А
|(](егсжня— облачная пого

да с прояснениями, време
нами небольшой мокрый 
снег с  дождем, ветер севе
ро-восточный, 7— 12 мет
ров в секунду, по городу 
переменный, 5 — 10 метров 
в секунду, температура 
2— 7, в Томске 3— 5 граду
сов тепла.

10— 11 октяб^)я—облач!  ̂
ность с прояснениями, пре
имущественно без осадков, 
ветер северный, 5 — 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 5, местами до 
10 градусов мороза, днем 
1— 6 тепла.

Т е л е в и д е н и е
ПЯТНИЦА, «  вктября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 —

«Каспий — море дружбы». 
9.15 — «Дон-Кихот». Художе
ственный фильм. 10.50 —
Концерт. 11.40 — Новости.

С 11.50 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор пет>естройки». 
16.20 — «Герои Ю. Яковлева
— на экране». «Выл настоя
щим трубачом». Художествен
ный фильм. . 17.25 — Доку
ментальный телефильм. 18.30
— «С компьютером за пар
той». Научно - популярный 
фильм. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Мультфильм. 
19.10 — Концерт мастеров искусств Азербайджанской ССР. 
21.00 — «Время». 21.30 ■ —

«Прожектор перестройки».
21.40 —. Вечерняя информаци
онно - музыкальная програм
ма. 22.55 — Музыкальный 
экспромт. 23.15 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Поле доверия». 
Документальный фильм. 8.35,
9.40 — История. 4-й класс.
9.00. 13.20 — Английский
язык. 1-й год обучения. 9.30 
— Научно - популярный
фильм. 10.05 — Учащимся
СПТУ. М. А. Шолохов «Подня
тая целина». 10.35, 11.40 — 
А. С. Пушкин «Песнь о вещем 
Олеге». 5-й класс. 11.05 —
Песни борьбы и протеста. 
12.10 — «Отчим». Худжествен- 
ный фильм. 13.50 — Новости. 
14.00 — Программа Карель
ского телевидения.

С 15.10 до 17,30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — Фильм-концерт.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Край родной».

19.00 — «События недели».
19.20 — «Академическая нау
ка — практике».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
TOI^CK

20.15 — Играет Государст
венный квартет им. Комнтаса.

' МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —«Прожентор перестройки».

21.40 — «Впервые на экра
не ЦТ». «Игры для детей 
школьного возраста». Художе
ственный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 12 октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — Футбольное обо
зрение. 9.05 — «Герои Ю. Яковлева — 
на экране». «Был настоящим труба
чом». Художественный фильм. 10.10 — 
Новости.10.15—16.00 — перерыв.16.00 — Новости. 16.10 —«Прожектор 
перестройки». 16.20 — Документальный 
фильм. 17.15 — «Русская речь». 17.45
— «По Испании». Телеочерк. 18.05 — 
Концерт Государственного Оренбургско
го русского народного хора. 18.40 — 
«Сегодня в мире». 18.55 — «Нам есть 
чему учиться друг у друга». «Круглый 
стол». В Академии наук СССР. 19.40
— «Впервые на экране ЦТ». «До пос
ледней капли крови». Художественный 
фильм. 1-я серия («Мосфильм» и ПНР. 
1981 г.). 20.50 — «Прожектор перестрой
ки». 21.00 — «Время». 21.30 — «До последней капли крови». 2-я серия. 22.45
— «Сегодня в мире». 23.00 — Футболь
ное обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Гле- 
ковы». Документальный телефильм. 
8.35. 9.35 — Музыка. 7-й класс. 9.05. 
13.30 — Итальянский язык. 10.05 — 
Учащимся СПТУ. Основы информатики 
и вычислительной техники. 10.35. 11.50
— История. 5-й класс. 11.05 — Новато
ры и консерваторы. 12.20 — «Вечерний 
лабиринт». Художественный фильм. 
14.00 — Новости. 14.10 — А. М. Горь
кий «На дне»,

14.55—18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. 18.40 — «Служба 01». 19.00 —
«День области». 19.15 — «События.
Встречи. Мнения». Программа для мо- 
лоаежи.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.20 — Продолжение про
граммы для молодежи.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — 
Концерт коллективов Гостелерадио 
СССР

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Служу Советскому 
Союзу!» 19.15 — Международная пано
рама». 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.20 — Футбольное обозрение. 
20.50 — «Прожектор перестройки».

Вторник, 1 3  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Фильм—детям». 
«Каждый охотник желает знать...». 9.50
— Татарские народные мелодии. 10.10
— Мультфильмы. 10.50 — Новости.

11.00—18.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 18.10 — «Прожектор 

перестройки». 18.20 — «Голос сердца». 
Документальный фильм. 18.35 — «Весе
лые старты». 17.20 — Программа теле
видения ФРГ. 18.15 — Чемпионат мира 
по шахматам. 18.35 — «Сегодня в ми
ре». 18.50 — «Проблемы. Поиски. Ре
шения». 18.20 — Играет А. Деев (фор-

жественного телефильма (ФРГ). 22.30— 
Телемост Ленинград—М йнц (ФРГ). 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Долг
перед полем». Документальный фильм. 
8.35, 9.Э5 — Физика. 10-й класс. 9.05, 
13.35 — Французский язык. 1-й год
обучения. 10.05 — М. Е. Салтыков-
Щедрин. Сказки. 10.35, 11.40 — Приро
доведение. 3-й класс. 10.55 — Научно- 
популярный фильм. 11.10 — «Русская 
речь». 12.00 — «Приходите завтра». 
Художественный фильм. 14.05 — Ново
сти. 14.15 — «Диалог с компьютером».

14.45—18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК.' 18.15 — Телефильмы. 19.00

— «День области». 19.15 — Награды 
ВДНХ — томичам. 19.35 — «Над Бре
стом тишина такая». Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малышЦ!»

ТОМСК. 20.20 — «Лес — это мой 
друг...». Рассказываем о кривошеин- 
ском лесничем А. М. Лемещуке. 20.30
— «Итоги навигации».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — «Песня зовет». Премьера фильма-кон
церта. 22.35 — Документальный теле
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — О проблемах ре
конструкции Горьковского автозавода. 
18,45 — «...До шестнадцати и старше». 
19.30 — «Музыкальный киоск». 20.00— 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.20 —
Ритмическая гимнастика. 20.60 — «Про
жектор перестройки».
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ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА И Е Д Е Н Ю
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ный телефильм. 1-я серия. 13.30 — Не
мецкий язык. 2-й год обучения. 14.00
— Новости. 14,10 — «Сельский час», 

15.10—17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.-30 — «Для вас. ребята!». 
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Село; люди и эконо

мика». Совхоз «Чериореченский». Пе
редача 1-я. 19.00 — «День области».
19.15 — «Природа и мы». «Сберечь ма
лые реки». 19.40 — «Программа «Мо
локо». Кожевниковский район.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — «Дарю тебе песню». 
Очерк о за(:луженном работнике куль
туры' РСФСР В. Ф. Лавриненко. 20.50
— Документальный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Времй». 21.30 —
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«И. В. Ильинский. Уроки жизни». Доку
ментальный телефильм. 22.45 —
Ф. Лист. Соната си минор. 23.15 — 
Чемпионат СССР по хоккею. СКА— 
«Спартак». 2-й и 3-й периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Детство Ратибо- 
ра». Мультфильм. 18.35 — Из сокрови
щницы мировой музыкальной культу
ры. К. Дебюсси. 19.30 — «Для всех и 
для каждого». 20.0о — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Документальный 
фильм. 20.25 — Научная фантастика и 
будущее человечества.

Четверг, 1 5  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Живая приро
да». 9.35 — Мультфильмы. 10.05 — За
карпатские узоры. 10.40 — Новости.

10.50—18.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 18.10 — «Прожек

тор перестройки». 16.20 — Докумен
тальные фильмы. 16.55 —  Спорт и ЛИЧ-, 
ность. Братья Знаменские. 17.25 —
«Товарищ песня». 18.10 — «Мир и мо
лодежь». 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — Чемпионат мира по шахматам.
19.15 — Играет С. Орехов (гитара).
19.35 — «Впервые на экране ЦТ».
«Письма мертвого человека». Художест
венный фильм. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 21.46 — 
Телемост СССР—США, Встреча депута
тов Верховного Совета СССР с члена
ми конгресса США. 23.15 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Доля 
черного хлеба». Документальный теле
фильм. 8.35, 9.35 — Основы информа
тики и вычислительной техники. 10-й 
класс. 9.0^ 13.40 — Испанский язык. 
1-й год обучения. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. История. 10.35 — Народные про
мыслы. Искусство керамики. 11.35 — 
Научно - популярные фильмы. 12.15— 
«Город над головой». 2-я серия. 14.10
— Новости. 14.20 — А. С. Грибоедов. 
«Горе от ума».

16.05—18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18,15 — «Встреча для Вас». 

Заслуженная артистка РСФСР Н. Вар- 
лей. 19.00 — «День области». 19.15— 
«Село; люди и экономика». Совхоз 
«Чериореченский». Передача 2-я.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Концерт академичес
кого симфонического оркестра Ново
сибирской филармонии под правлени
ем народного артиста РСФСР профес
сора Арнольда Каца.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.Э5 — «Веселые стар
ты». 9.2о — «Дама из Амстердама». Ху
дожественный телефильм. 10.20 — «Ты 
и мы». Фильм-концерт. 10.50 — Ново
сти.

11.00—15.55 — перерыв.
15.55 — Новости. 16.05 — «Прожек

тор перестройки». 16.15 — «Музыка 
города». Передача из г. Горького. 16.45
— К национальному празднику Народ
но - Демократической Респ^лики 
Йемен. Киноочерк. 17.00 — «Русский 
музей». Советская графика. 17.30 —
«...До шестнадцати и старше». 18.15 — 
«Собрание». Премьера, документального 
телефильма. 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — К 70-летию Великого Октября. 
Советская Грузия. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор перестройки».
21,45 — Концерт мастеров искусств и 
артистической молодежи. 22.45 — «Се
годня в мире». 23.00 — «Мой добрый 
город». Документальный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
Утренняя гимнастика. 8.15 — «Пра

во на взлет». Документальный теле
фильм. 8.35, 9.35 — Обществоведение. 
10-й класс. 9.05 — Русское искусство. 
Дерёвянное зодчество. 10.05 — Учащим
ся СПТУ. Астрономия. 10.35, 11.40 — 
Общая биология. 9-й класс. 11.05 — 
«АБВГДейка». 12.10 — «Город над голо
вой». Четырехсерийный художествен-

«Прожектор перестройки». 21.45 — «Хо
чу, чтобы он пришел». Художественный 
фильм,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15—«Движение без опас
ности». 18.45 — Выступление лауреата 
всероссийского конкурса В. Готовце
вой. 19.00 — «Клуб путешественников». 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Ритмическая гимнастика. 20.45
— Документальный телефильм.

Пятница, 1 в  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «9о минут». 8.35 — «Хочу, чтобы он 
пришел». Художественный фильм. 9.35
— «Здравствуй, музыка!» 1(5.20 —«Мир 
и молодежь». 10.55 — Новости.

11.05-15.50 — перерыв.
15.50 — Новости. 16.00 — «Прожек

тор перестройки». 18.10 — Экраниза
ция литературных произведений. «Се
режа». Художественный фильм. 17.25— 
«Победители». Встреча ветеранов Севе
ро-Западного фронта. 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — К 70-летию Великого 
Октября. Советский Казахстан. 21.0о — 
«Время». 21.30 — «Прожектор пере
стройки». 21.40 — «Игра в детектив». 
Премьера телеспектакля. 22.55 — Ве
черняя информационно - музыкальная 

80.10 — «Сегодня в мире». 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку

ментальный фильм. 8.35. 9.35 — При
родоведение. 2-й класс. 8.55 -г Научно- 
популярный фильм. 9.05. 13.35 — Анг
лийский язык. 1-й год обучения. 9.55
— Научно-популярный фильм. 10.05 — 
Учащимся СПТУ.' М. А. Шолохов «Под
нятая целина». 10.35. 11.35 — История. 
7-й класс. 11.05 — «Мамина школа».
12.05 — «Город над головой». 3-я серия.
14.05 — Новости. 14.15 — И. С. Турге
нев. Страницы жизни и творчества.

15.00 — 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Эта сказочная дель

та». Телефильм.
МОСкВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. 18.30 — «Север. Люди. Нефть». 
«Васюган; обманутые надежды». 19.00
— «События недели». 19.20 — «Акаде
мическая наука — практике». Онко
центр. 19.50 — Киножурнал.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!».
ТОМСК. 20.15 — Моцарт. Увертюра к 

опере «Волшебная флейта». Гайдн. Сим
фония 27. Играет академический 
симфонический оркестр Новосибир
ской филармонии.'

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Прожектор перестройки». 21.40 — '
«Земля моя». Поет Т: Кошелева. 22.00
— Чемпионат СССР по футболу. «Нефт- чи» — «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Убийства могло 
не быть». Премьера документального те
лефильма. 18.45 — Фильм-концерт. 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Содружество». 20.50 — Доку
ментальный фильм.

Суббота, 1 7  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.30 — «Отчего и поче
му?». 9.00 — Документальные фильмы.
9.45 — «Для всех и для каждого». 10.15
— Праздник песни на родине М. Пят
ницкого. 11.00 — «Очевидное — неверо
ятное», 12.0о — Л. Бетховен. Соната 
>6 3 для виолончели и фортепьяно. 
12.25 — «Содружество». 12.65 — Чем
пионат мира по шахматам. 13.10 — К 
юбилею Великого Октября. «Истории 
немеркнущие строки». «Премия». Худо' 
жественный фильм. 14.50 — «Испорчен 
ная погода». Мультфильм. 15.00 — Раз 
говор по существу. «Сложение опыта» 
Передача 2-я. 16.35 — «К. Ваншенкин 
Поиски себя». Передача 2-я. 17.35 —
«Радуга». 18,05 — Премьера мульт 
фильма для взрослых. 18.35 — «Упол 
номочен революцией». Премьера трех 
/серийного художественного телефиль 
ма. 1-я и 2-я серии. 21.00 — «Время»
21.35 — «Прожектор перестройки»
21.45 — «Музыкальный ринг». Встреча 
с Вилли Джоэлом. 23.00 — «До и после полуночи».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимна<1гнка. 8.15 — Доку
ментальный телефильм. 8.25 — Ритми
ческая гимнастика. 8.55 — «Утренняя почта». 9.25 — Мировая художествен
ная культура. Н. А. Некрасов. 10.25 — 
«Город над головой». 4-я серия. 11.35
— Киножурнал. 11.45 — «Отцы и де
ды». Художественный фильм с субтит
рами. 13.05 — Рассказы из истории со
ветской науки. Фильм 1-й — «Мечтате
ли», 14.00 —Приглашает телевизионный 
театр. Ж, Сименок «Мегрэ у минист
ра». 1-я и 2-я серии. 18.20 — «Само- 
делкин — спортсмен». Мультфильм.
16.45 I —  «Испытатели». Премьера худо
жественного телефильма. 18.15 — Не
забываемые музыкальные вечера. В. А. 
Моцарт. ■ 18.50 — «Загадочный стран
ник». Премьера документального теле
фильма. Части 1-я и 2-я. 19.35 — «Анне 
Вески». Фильм-концерт. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!», 20.15 — «Здо
ровье». 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — Доку
ментальный телефильм. 22.15 — Чем
пионат СССР по футболу. «Кайрат» — 
«Днепр». 2-й тайм. 23.00 — «Гусарская 
сюита». Конц^т. 23.30 — Чемпионат 
СССР по футболу, «Жальгирис»—ЦСКА. 
2-й тайм.

Воскресенье, 1 8  октября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

—«90 минут». 8.30.—Ритмическая гим
настика. 9.15 — 42-й тираж «Спорт
лото». 9.30 — «Будильник». 10.00 —
«Служу Советскому Союзу!» 11.00 — 
«Утренняя почта». 11.30 — Киноафиша. 
12.15 — «Музыкальный киоск». 13.00
— «Сельский' час». 14.00 — «Здоровье».
14.45 — «Товарищ песня». 15.15 —«Наш 
дом». 16.10 — Концерт мастеров ис
кусств и артистической молодежи Бе
лорусской ССР. 18.00 — Международ
ная панорама. 18.45 — «Северные зво
ны». Премьера фильма-концерта. 19.15

■ — «Свадьба соек». Премьера мульт
фильма. 19.35 «Уполномочен рево
люцией». 3-я серия. 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор перестройки».
21.45 — «Играй, гармонь!». 2 .̂00 — Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!». 8.20 — Иг
рают духовые оркестры. 8.40 — Про
грамма Волгоградской студии телеви
дения. 9.40 — «Ровесники города». До
кументальный телефильм. 10.00 —
«Русская речь». 10.30 — «По кпгзеям и 
выставочным залам. 11.00 — Докумен
тальные фильмы. 11.40 — «Радуга». 
12.10 — «Уходит в армию студент». 
ХЩемьера документального телефильма. 
12.40 — «Фильм—детям». «Турыкдыка». 
Короткометражный художественный 
фильм. 12.55 — «Мир и молодежь». 
13.30 — «День длиннее ночи». Художе
ственный фильм. 1-я и 2-я серии. 15.45
— Рассказы из истории советской на
уки. Фильм 2-й — «Энтузиасты». 16.45
— Фестиваль национальных театров
страны. «Вундербеби». Фильм-спек
такль Государственного театра кукол 
Эстонской ССР, 18.00 — В. Маяковский. 
Читает артист Л. Филатов. 18.45 —
Мультфильмы. 19.00 — «Живая приро
да». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!». 20.15 — Иа сокровищницы миро
вой музыкальной культуры. Д. Б. Каба
левский. 20.45 — Научно-популярный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про, 
жектор перестройки». 21.45 — «Челове
ческий фактор». Художественный фильм.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

9 августа. ,«Седьмая ми
ш е н ь » — 18, 20.

ВИДЕОТЕКА
9 октября. Мультфильм 

«Дюймовочка» — 10-20. «Пи
раты XX века»— 12, 14, 18. 18,
20.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 октября. «Серебряные 

струны»— 9, 11, 13, 15, 16-40, 
21-10. Кинолекторий «Искусст
во кино». Таорчасная встреча 
с артисткой теат'за и кино 
Натальей Варлей. Фильм «Ак
селератка» — 18-30.

именя М. ГОРЬКОГО
9 октября. «Миражи люб

ви» — 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20. 18-10. 20. 21-50. «Капкан 
для шакалов» — 8-40, 10-20 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 22 
Кинолекторий «Искусство ни 
но». Творческая встреча с ар 
тистиой кино Натальей Вар 
лей — 20-20. «Колокол Чер 
ковыля» — 9. 10-40. 12-20, 14
17- 20, 19. 20-40. К 70-летию 
Великого Октября. «Сибирское 
притяжение» — 15-40.

«ОКТЯБРЬ»
9 октября. «Любовь и аэро

бика» — 9. 10-50, 12-40, 14-30.

16-20, 18-10. 20. 21-50. «Мира
жи любви» — 8-40, 12-10, 14, 
16. 17-50, 19-40. 21-30. «Мария, 
Мирабела» — 10-30.

«ПИОНЕР»
9 октября. Мультфильм 

«Тайна жителей Луны» — 9, 
10-40, 12-20. 15-40. «Скромное 
обаяние бурйсуазни» — 17-20, 
19-20, 21-20. «Судьба барабан
щика» — 14.

имени И. ЧЕРНЫХ
9 октября. «В джазе толь

ко девушки» — 9. 10-40, 12-20, 
14. 16, 17-40, 19-20. 21. «Двое 
на острове слез» — 9. 10-40.
12- 20, 16, 17-40, 19-20, 21. «Зво
нят, откройте дверь» — 14-10.

«СИБИРЯК»
9 октября. «Чудесная дубра

ва» — 9-20. «Новые сказки
Шехеразады» (две серии)—11,
13- 30. 16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

9 октября. «Двое на острова
слез» — 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

9 октября. «Сережа»— 17, 19.

17 октября, в 14 часов, в 
помещении медучилища (ул. 
Дзержинского, 27) состоит
ся встреча выпускников 
фельдшерско • акушерской 
школы. Год выпуска — 
1955-й.

Большой концертный зал
10 октября
ОТКРЫТИЕ 42-го КОНЦЕРТНОГО СЕЗОНА

т о м с к и й  с и м ф о н и ч е с к и й  о р к е с т р
П. и . Чайковский— Торжественная увертюра на дат. 

ский гимн, Симфония № 2, Итальянское каприччио.
Дирижер— художественный руководитель и главный 

дирижер оркестра Илмар ЛАПЙНЬШ.
Начало—в 19 часов.

Управление кулмгуры
Томского облисполкома 

Томская областная 
филармония

Большой концертный 
зал

14— 17 октября
ПОЭТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

В. ВЫСОЦКОГО
О творческом наследии 

Владимира Высоцкого рас
сказывают кинодраматург, 
искусствовед, артисты теат- 
ра к кино.

В программе использован 
киноролик, запечатлевший 
В. Высоцкого, исполняюще
го свои песни.

Начало — в 18 час. 30 
мин,, 21 час. Справки по 
тел. 2-53-54, 2-59-56.

Упр|авление к{улыгу}1|ы 
Томского облисполкома

т о м с к и й  ТЕАТР 
ДРАМЫ

10 октября 
ОТКРЫТИЕ 129-го 

ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА 
М. Булгаков 

«КАБАЛА ^СВЯТОШ» 
(драма в 4-х действиях) 
Начало — в 19 час. 

30 мин.

Коллектив базы снабже
ния облздравотдела выра
жает соболезнование глав
ному бухгалтеру базы снаб
жения О. К. Русановой по 
поводу смерти матери 

ПОЛИВАХИНОЯ 
Антонины Васильевны.

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И ТЕ Л Е Ф О Н Ы -

«34050, 

Тоиси, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная
1-44-35

редактора —

Замаетитали радаитора -  
1-06-52, 1-37-05 
Отватственйый секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни -  
1-28-08, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-00-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
1 -4 в^ , 1-27-08
Отдел нефтегеологии и стро- 
ительстм — 1-38-44
Агропромышленный отдел — 
1 -^ 7 5 , 1-44-80, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и
культуры__ 1j45-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и Оыта — 1-30-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-M-6S. 1-00-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашоее — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стреясевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-06
Отдел объявлений —
1-(№-62
Областная журналистская 
организация — 1-28--90
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